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ШИРО!(Г1Й ФРОНТ
НАУКИ V ТЕХНИКИ

Советские люди с законной гор
достью  отмечают успехи нашей нау
ки и техники, их возрастающ ую роль 
в развитии всех отраслей экономики 
и культуры. Благодаря достижениям 
науки внедряются в производство 
новые технологические процессы, 
которые ещ е недавно считались д е
лом  далекого будущ его, вы сокопро
изводительное оборудование. На 
службу народному хозяйству ставят
ся сверхвысокие и сверхнизкие тем
пературы и давления, огромнейшие 
концентрации энергии.

Большие задачи, которые стоят 
перед советским народом  в новой 
пятилетке, предопределяю т дальней
ший подъем научной и изобретатель
ской деятельности в стране. В про
екте Директив XXIII съезда партии по 
пятилетнему плачу подчеркивается 
необходимость «ускорить научно- 
технический прогресс на основе ши
рокого развития научных исследова
ний и быстрого использования их 
результатов в производстве и внед
рения изобретений».

Сейчас развертывается процесс 
«математизации» самых различных 
отраслей знания. За последние годы 
он привел к возникновению многих 
весьма плодотворных идей, которые 
легли в основу кибернетики, биони
ки и других важных направлений 
научно-технического прогресса. Ма
тематическое моделирование в хи
мии, биологии, различных областях 
технических наук ускоряет ход ис
следований, способствует более бы
стром у продвижению успехов науки 
в практику. Электронные вычисли
тельные и управляющие машины 
настойчиво вторгаются даже в та
кие сложные области человеческой- 
деятельности, как экономика, пла
нирование и управление производ
ством. Исследования в области тео
ретической и прикладной математи
ки будут интенсивно развиваться.

Столь же бурное влияние на на
учно-технический прогресс оказыва
ет ядерная физика. Советские уче
ные, раскрывающие тайны атомного 
ядра, обогатили науку и технику но
выми методами исследований, новы
ми гринципами в развитии приборо
строения. Большое внимание спе
циалисты в области ядерной физики 
будут уделять проблем е управляе
м ого терм оядерного синтеза, реш е
ние которой откроет для человече
ства неиссякаемый источник энер
гии.

Серьезных успехов в создании но
вых и повышении качества уже из
вестных материалов добились иссле
дователи свойств твердого тела. 
Цедавно, к примеру, им удалось по
лучить стекло, обладаю щ ее такой же

прочностью, как лучшие марки ле
гированных сталей. Работы в обла
сти физики твердого тела, несом 
ненно, обогатят арсенал конструкци
онных материалов новыми вещества
ми с ещ е невиданными свойствами.

Всему миру известны достижения 
советских исследователей космиче
ского пространства. Советский С о
ю з —  пионер в освоении космоса, 
ему принадлежит первенство во всех 
решающих шагах, продвинувших че
ловечество вперед в изучении не
скончаемых глубин Вселенной. Кос
мическое пространство будет изу
чаться и дальше, достигаемые р е
зультаты найдут применение для 
совершенствования радиосвязи, ра
дионавигации, телевидения, м етеор о 
логической службы.

Широкий фронт исследований на
мечается и в других отраслях есте
ственных наук. Геологи продолжат 
изучение земной коры и законом ер
ностей размещения месторождений 
полезных ископаемых, что позволит 
лучше использовать природные р е
сурсы. Химики будут разрабатывать 
бол ее  совершенные, экономически 
выгодные технологические процессы, 
создавать новые вещества и матери
алы. Интенсивные исследования раз
вернутся в области биологии, физио
логии, медицины, сельскохозяйствен
ных наук.

Всесторонне будут развиваться о б 
щественные науки. В частности, уче
ные-экономисты призваны активно 
разрабатывать теорию  планового ру
ководства народным хозяйством на 
базе глубокого изучения и использо
вания экономических законов социа
лизма, определить пути и методы 
повышения эффективности общ ест
венного производства.

Долг всех наших ученых —  по
стоянно повышать теоретический уро
вень и эффективность научных ис
следований. Надо сосредоточить си
лы и материальные ресурсы  на р е 
шении основных научных проблем, 
имеющих больш ое народнохозяй
ственное значение. Еще нередко ин
ституты, лаборатории, проектные и 
конструкторские организации заняты 
мелкой, малоперспективной темати
кой. Часто одни и те же темы дуб 
лируются в разных научных учреж
дениях. Работники промышленности 
справедливо отмечают порой низкое 
качество исследований, результаты 
которых внедряются в производ
ство. Нельзя бол ее  мириться с по
добными недостатками. Каждое на
учное учреждение, каждый ученый 
обязаны отвечать за техническую и 
экономическую эффективность сво
их рекомендаций.

В условиях современной научно-

технической революции очень важ
но добиваться скорейш его промыш
ленного освоения ценных новинок. 
К сожалению, темпы в этом деле по
ка ещ е явно недостаточны. Мини
стерства и ведомства, в распоряже
нии которых находятся предприятия, 
институты, проектные и конструк
торские организации, должны нести 
всю полноту ответственности перед 
партией и государством за техниче
ский прогресс, за развитие произ
водства на осн ове современных д о 
стижений науки и техники. Для это
го, как предусматривается в проекте 
Директив, следует укрепить опытно
производственную базу научно-ис
следовательских, проектно-конструк
торских организаций и предприя
тий, оснастить их новейшим научным 
и лабораторным оборудованием , бы
стрее использовать в производстве 
открытия, изобретения, усоверш ен
ствования, передовую  технику и тех
нологию. Активно содействовать ми
нистерствам в бор ь бе  за технический 
прогресс призван Государственный 
комитет по науке и технике.

Большую роль в дальнейшем раз
витии научного творчества предсто
ит сыграть партийным организациям. 
Долг партийных комитетов —  глубо
ко изучать деятельность научных, 
проектных, конструкторских учреж
дений, знать нужды их коллективов, 
вовремя помогать в решении воп
росов  труда v быта, заботиться о б  
Идейной закалке научных кадров. 
П редметом о со б о го  партийного вни
мания должно быть бы строе внедре
ние научно-технических достижений 
в практику.

Как и весь советский народ, уче
ные активно обсуж дают проект Ди
ректив по пятилетнему плану, наме
ченные рубежи и пути развития всех 
отраслей хозяйства и культуры. Они 
высказывают много предложений, 
направленных на улучщение органи
зации научной работы, повышение 
ее  уровня, более бы строе внедрение 
достижений науки в производство. 
Руководителям научных, хозяйствен
ных, партийных организаций следует 
внимательно прислушиваться к этим 
предложениям, использовать их в 
интересах технического прогресса.

Наука в нашей стране все больш е 
становится непосредственной произ
водительной силой. Коммунизм и на
ука неразделимы, Готовясь к XXIII 
съезду КПСС, советские ученые вы
ражают горячее стремление напра
вить свои силы на успешное выпол
нение величественных задач пяти
летки — важного шага на пути в 
коммунистическое будущ ее.

(Передовая «Прэады» за 28 ф ев
раля).

Включившись в социалистическое соревнование ко дню открытия 
XXIII съезда партии, хороших результатов добивается бригада кузне
цов кузнечного цеха подшипникового завода, возглавляемая бригади
ром Эдуардом Стабиным. Пересмотрев свои личные обязательства на 
первый квартал, коллектив бригады решил выполнить план к 20 мар

та, ежедневно выполнять задания на 130— 140 процентов при отлич
ном качеств#.

НА СНИМКЕ: Виктор Макрушин, подручный бригадира (слева) 
и бригадир Эдуард Стабин.

Фото В. Ефименко.

Се р д  е ч п ые  
поздравления

Товарищи Л. И. Брежнев, Н. В. 
Подгорный и А. Н. Косыгин на
правили в Улан-Батор приветст
вие товарищам Ю. Цеденбалу й 
Ж. Самбу. От имени Центрального 
Комитета Коммунистической пар
тии Советского Союза, Президиу
ма Верховного Совета и Совета 
Министров СССР, всего советского 
народа они шлют Центральному 
Комитету Монгольской народно
революционной партия, Президиу
му Великого народного хурала и 
Совету Министров МНР, всем тру
дящимся республики сердечные 
поздравления по случаю 2 0 -й  го- 
довщинй договора о дружбе и 
взаимопомощи и соглашения об 
экономическом и культурном со
трудничестве между СССР и МНР.

Основанные на принципах со
циалистического интернациона
лизма, эти исторические доку
менты, говорится в приветствии, 
сыграли выдающуюся роль в раз
витии братской дружбы и широко
го сотрудничества между обеими 
странами. Они полностью отвеча
ли жизненным интересам, целям 
и задачам советского и монголь
ского народовч в строительстве 
коммунизма и социализма, хорошо 
послужили'делу защиты социали
стических завоеваний трудящихся 
обеих стран, сохранению мира и 
безопасности народов.

Советские люди выражают ог
ромное удовлетворение итогами 
недавне состоявшегося официаль
ного визита в Монгольскую На
родную Республику советской пар
тийно-правительственной делега
ции, важнейшим из которых яв
ляется подписание в Улан-Баторе 
договора о дружбе,. сотрудничест
ве и взаимной помощи между 
СССР и МНР.

В послании выражается поже
лание всему братскому монголь
скому народу новых больших ус
пехов в социалистическом строи
тельстве.

(ТАСС).

О Т В Е Т С Т В  Е Н Н О С Т Ь

ОКТЯБРЬСКИЕ чтения в смольном
ЛЕНИНГРАД. В историческом актовом зале Смольного, где 

П съезд Советов и великий Ленин провозгласили Советскую власть, 
собрались представители ленинской гвардии — старые большевики, 
■ те- кто участвовал в штурме Зимнего, кто в годы гражданской и 
Великой Отечественной войн защищал завоевания Октября, рабочие, 
труженики сельского хозяйства, молодежь. Здесь состоялись первые 
октябрьские чтения, посвященные 50-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции. Они организованы Ленинградским 
обкомом и горкомом КПСС.

С докладом «Всемирно-историческое значение Великой Октябрь
ской социалистической революции» выступил член ЦК КПСС, вице- 
президент Академии наук СССР П. Н. Федосеев. От имени ученых 
страны он сердечно приветствовал организаторов и участников ок
тябрьских чтений.

С воспоминаниями о II съезде Советов выступили его участники 
П. И. Милюков, И. В. Ерушев, Ю. Н. Флаксерман.

СТРОЙ И Н Д У С 7РИ Я — У Д А Р Н Ы Й  Ф РО Н Т

Много раз приходилось мне от
читываться на общих собраниях пе
ред теми, кто доверил мне руковод
ство коллективным хозяйством. И 
хотя с тех пор, как я впервые докла
дывал колхозникам о работе прав
ления, прошло 17 лет, я всегда вол
нуюсь. То чувство, которое возникло 
во мне, когда я впервые стоял за 
обшитой кумачом трибуной и де
сятки глаз внимательно и испытую
ще глядели на меня, навсегда ос
талось в моей душе. Пожалуй, это 
чувство можно назвать ответствен
ностью. Ответственностью не только 
по долгу службы, а и по долгу со
вести, большой ответственностью пе
ред теми, кто доверил мне свою 
судьбу.

Колхоз стал большим, не так ча
сто, как прежде, приходится нам со
бираться вместе одной большой 
семьей. Когда я выхожу на трибуну, 
я вижу ветеранов колхоза, перенес
ших все трудности и невзгоды, и ря
дом с ними совсем юных, только 
что начавших трудовой путь. И в 
глазах тех и других я вижу доверие. 
Они верят мне, а я — им. Я надеюсь 
на них, потому что хозяйство наше 
общее, хозяйствовать в нем надо 
сообща. Прошло 17 лет с первого 
еобрания, но и сейчас я так же пе
реживаю, как в тот первый раз.

.-Семнадцать лет... Говоря о сегод
няшнем дне, я не собираюсь сопо
ставлять его ,с гем, что было тогда, 
лишь ради того, чтобы сказать: 
глядите, как было прежде и что 
стало теперь. Но вместе с тем иног
да надо оглянуться на пройденный 
путь, дабы лучше понять и увидеть 
пройденное и сделанное. Не ради са
моуспокоенности, а ради гордости. 
Гордости за свой колхоз, за свой на
род, за свою Родину. Наш колхоз—  
это тоже капелька нашего народа и 
нашей Родины. Гордость за наши 
успехи —  хорошая гордость. Она 
должна быть у каждого.

Я пишу под впечатлением недав
но окончившегося отчетного собрания 
колхоза, а потому, может быть, „не 
совсем стройно, так как мысли тес
нятся в голове, опережая одна дру
гую. Вспоминаю 1 9 4 9 -й  год, когда я 
стал председателем колхоза. Кол
хозники поднимали свое хозяйство. 
Не хватало машин, не хватало хле
ба, не хватало сил. Было тяжело. И 
вдвойне тяжело оттого, что люди 
почти ничего не получали за свой 
труд. Когда на отчетном собрании 
приходилось докладывать об ито
гах года, не было у меня радост
ного настроения. Но я был убежден: 
так продолжаться не может. Партия 
исправит положение. Те, 'too выра-

☆

Р а з д у м ь я  п е р е д  
с ъ е з д о м  парт ии

☆  *
щивают хлеб, не должны быть 
обездолены. Я верил >—  колхозни
ки будут жить хорошо.

И вот сентябрьский Пленум 1 9 53  
года. Вместо поставок —  закуп. 
Резко повышены закупочные це
ны. Впервые стал весомым тру
додень. Помню отчетное собрание, 
когда, докладывая об оплате труда, 
мне уже не пришлось опускать гла
за. Я видел радостные лица и был 
счастлив сам.

А затем будто заволокло облака
ми солнечное небо и (что-то непо
нятное стало твориться на колхоз
ной земле. Травы, основу нашей 
кормовой базы, стали изгонять с 
полей, нарушили севообороты, пше
ницу стали сеять по пшенице... Ло
мались устои, на которых держалось 
земледелие. И я чувствовал себя 
тоже в ответе за это. Колхозники 
спрашивали меня: почему так де
лается, председатель? Что я мог 
сказать им в ответ, кроме того, что 
так велят делать. Но все же я ве
рил, что это— снова временное явле
ние, что порядок на колхозной зем
ле будет восстановлен.

Прошел мартовский Пленум, и все 
стало на свои места. Нет больше 
внутренней неудовлетворенности, и 
можно прямо глядеть в глаза колхоз
никам. Надо сказать —  за послед
ние годы и люди в колхозе стали 
совершенно иными. Еще недавно на 
собраниях обычно говорили о скоте 
и земле, об урожае и надоях, но го
ворили просто, по-крестьянски, так 
же, как, вероятно, рассуждали кол
хозники лет 30  тому назад. Теперь 
в наш обиход прочно вошли эконо
мические термины. Я докладывал 
колхозникам, что колхоз за год по
лучил 2 3 2  тысячи рублей прибы
ли, что впервые за историю колхо
за все отрасли производства стали 
рентабельными, и мне не нужно бы
ло объяснять, что значит прибыль и 
что такое рентабельность.

Разве прежде можно было услы
шать от колхозника слова: хозрас
чет, себестоимость? А нынче ни од
но выступление не обходится без 
них. Люди в колхозе начинают мыс
лить экономически. Но не только 
этим характерен нынешний образ их 
мышления. Теперь, когда труд опла
чивается сполна, уже другие запро
сы у людей села. «Не красна изба 
углами, а красна пирогами»

В К А Ж Д О М  Д Е Л Е - С М Е К А Л К А
На стройку пришла партия ж е

лезобетонных изделий.
—  Д обры е плиты, — говорят 

строители —  чисто сделаны. М о
лодцы бетонщики!

Так уж сложилось, что в по
добных случаях не принято да
вать оценку работе людей, от ко
торых во многом зависит каче
ство продукции. Эти люди — ар
матурщики. Допустят они небреж 
ность при изготовлении каркаса, 
«сотканного» из металла, —  грош 
цена изделию.

В бригаде арматурщиков Ада
ма Адамовича Штадельмана та
кой продукции не бывает.

Директор завода-филиала №  2 
объединения предприятий стро
ительных материалов С. И. Зудов, 
главный инженер Э. К. Деев го
ворят:

— Эта бригада— одна из лучших 
на нашем предприятии. Ценная 
черта ее членов —  д обр осов ест 
ность. Каждый отдает все свое 
умение, старание, сноровку, что
бы изготовить отличную продук
цию.

...Вместе с главным техноло
гом  завода Николаем Алексе
евичем Мамонтовым мы захо
дим в арматурный цех. И сразу 
ж е бросается в глаза: работа
арматурщиков напоминает отла
женный живой конвейер. Брига- 
ла А. Шталельманд немногочис
ленна. В ней чьг и десяти человек. 
Но зато каждый из них, без пре

увеличения, заменит с  успехом 
нескольких.

...Бухта— моток стали— ставится 
на вертушку. О тсюда она попа
дает в станок для правки и р ез
ки. Здесь работают Павел Мач- 
кинис и Анатолий Ходкович. 
М ощные ножницы, набирающие 
силу от электричества, разреза
ют прочнейшую сталь, словно 
масло. Заготовки-стержни кран- 
балкой подаются на сварку.

В цехе два аппарата точечной 
сварки. Короткие голубоватые 
вспышки играют горячими блика
ми. Уверенно действуют у аппа
ратов сварщики Антонина Мило- 
ванова и Анатолий Гольцов. Ар
матура, связанная огненными 
швами, превращается в каркасы 
различных ф орм  и размеров. 
Рядом с цехом растут штабеля 
каркасов, готовых к бетонирова
нию. Это остовы будущих ж еле
зобетонных конструкций.

На видном м есте вывешены за
поведи арматурщиков. Один из 
пунктов заповедей гласит: «Во
всяком деле проявлять смекал
ку». Ее бригаде не занимать. 
Каждый арматурщик мож ет ра
ботать на лю бом  станке. С норов
ка помогает арматурщикам о б 
гонять время, работать на высо
ких скоростях. 150— 170 и более 
процентов — такова сменная 
выработка в коллективе.

Однажды был получен ср оч 
ный заказ —  изготовить стержни
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для люков. Вручную —  долго. 
Арматурщики нашли другое ре
шение. Своими руками изгото
вили станок. Производительность 
труда возросла в четыре раза. 
Заказ был выполнен досрочно.

В прошлом году бригада у д о 
стоилась звания коллектива ком
мунистического труда. С честью 
несут это звание ветераны труда 
Адам Адамович Штадельман, 
Антон Антонович Реннер, Вален
тин Павлович Рудницкий, м ол о
дёжь, все “ лены бригады.

Г. ПАВЛОВ.
НА СНИМКЕ: бригадир арма

турщ иков д . А. Ш тадельман.
Ф ото В. Ефименко.

РЕЗЕРВ?-Местное сырьё
С каждым годом возрастает 

объем строительно-монтажных 
работ в северных районах нашей 
области. Капитальные вложения 
в строительство значительно уве
личатся с освоением месторожде
ний нефти и газа. Однако пробле
ма обеспечения строек материала
ми и конструкциями не решена.

Основным поставщиком кирпи
ча для северных строек является 
Колпашевский завод. Мощность 
предприятия —  12  миллионов 
штук кирпича, а потребности 
строек в нем уже сейчас —  20  
миллионов.

Мы считаем, что назрела необ
ходимость строительства кирпич
ного завода круглогодового дейст
вия в Чаинском районе. Одновре
менно надо увеличить выпуск 
кирпича в Колпашеве. Настало 
время наладить в этом- году про
изводство и других стеновых ма
териалов.

Применение кирпича в строи
тельстве одноэтажных производ
ственных зданий на селе при на
личии сборных железобетонных 
каркасов не всегда целесообраз
но, так как это приводит к удо
рожанию строительства. Кирпич 
может быть заменен, например, 
керамзитобетоном, производство 
которого целесообразно наладить

на Колпашевском кирпичном за
воде. >

Дефицит в стеновых материа
лах уже в этом году может быть 
восполнен за счет производства 
в хозяйствах Колпашевского рай
она (в летнее время) кирпича, 
грунтоблоков и цементно-песча
ных блоков. Они с успехом могут 
быть применены на объектах, ко
торые строятся хозяйственным 
способом.

В Колпашево и прилегающие 
к нему районы завозится боль
шое количество железобетонных 
конструкций и изделий из Том
ска и Новосибирска. Делается это 
в основном в навиганпю. Однако 
мощности предприятий стройин
дустрии не позволяют создавать 
запасы железобетона на весь 
межнавигационный период. По
этому следует организовать со
вместными усилиями трестов 
«Томсксельстрой» и «Томлесжел- 
дорстрой» выпуск железобетона в 
Колпашеве.

В качестве теплоизоляционно
го материала используется термо
лит. Устройство теплоизоляции из 
него требует больших затрат тру
да и дефицитного цемента. Мож
но и нужно, на наш взгляд, на 
базе местного сырья наладить вы
пуск торфяных' плит —  эконо
мичного теплоизолятора. Замена

термолита торфоплитами на каж
дом кубометре изоляции даст 
экономию цемента от 1 4 0  до 18 0  
килограммов. На строительстве 
картофелехранилища, к примеру, 
вместимостью 4 0 0  тонн можно 
сберечь 2 0  тонн цемента. На соо
ружении сельскохозяйственных 
объектов вместо термолита с ‘ус
пехом можно применять торфя
ную крошку. Это удешевит каж
дый кубометр теплоизоляции на 
два рубля.

Строители северных районов 
вынуждены кустарным способом, 
вручную изготовлять половую 
рейку, столярные изделия . или 
завозить их из Томска и Новоси
бирска. Это значительно удоро
жает себестоимость строительст
ва. Настала пора разместить эти 
заказы на. одном из деревообра
батывающих предприятий севера 
области. Таким предприятием 
может стать Кетский лесозавод. 
На нем целесообразно . также 
производить древесностружечные 
и древесноопилочные плиты,

В действие должны быть при
ведены все резервы строительной 
индустрии. Только в этом слу
чае капитальное строительство 

поднимется на новую ступень.
н. чичков,

начальник Колпашевского 
СМУ треста «Томсксельстрой».

пословица устаревшая, —  говорили 
на собрании. —  Теперь нужно, 
чтобы и углы были красными, а 
жить пора не в избах, а в домах». 
Рядовая колхозница Татьяна Никола
евна Старикова сказала: «Пора нам 
на селе иметь своего архитектора». 
Лет 15 назад велосипед у колхозни
ка был редкостью. Теперь у нас, 
пожалуй, не найдещь механизатора 
без своего мотоцикла. Да разве 
только мотоцикла? У двух наших 
колхозников собственные «В олги», 
есть свои «Москвичи» и «Запорож
цы ».

Четыре года прошло после ХХП  
съезда нашей партии, а за эти годы 
денежный доход колхоза возрос 
вдвое и достиг 8 3 8  тысяч рублей. Б 
ближайшие два— три года сельхоз
артель «Заветы Ильича» станет 
миллионером. Раньше колхозы-мил
лионеры были в стране наперечет. 
А ведь в старом исчислении наше 
хозяйство уже сейчас восьмикрат
ный миллионер! Порой мы не осоз
наем в должной мере того, что сде
лано для колхозного крестьянства 
нашей партией. Н вдруг какая-ни
будь переосмысленная цифра за
ставляет нас увидеть окружающее 

в новом свете.
Но не хлебом единым жив чело

век. Я замечаю, что люди в колхозе 
стали культурнее, интеллигентнее. 
Изменяется их внешний и внутрен
ний облик.

Мы стоим на пороге XXIII съезда 
партии. Пере^ очередным форумом 
коммунистов хочется по традиции 
не только подвести итоги, но и за
глянуть вперед на два, три, пять 
лет. Нелегким был наш путь. Были 
на нем преграды, были ошибки, но 
партия преодолевала трудности, и 
правда всегда торжествовала. Заве
су над будущим приподымают Ди
рективы XXIII съезда КПСС по пя
тилетнему развитию народного хо
зяйства. Я не знаю, буду ли я пред
седателем колхоза через пять лет, 
но я завидую тому, кто будет докла
дывать нашим колхозникам об ито
гах 1 9 7 0  года, так как уверен, что 
это будут хорошие и отрадные ито
ги.

Я уже говорил о чувстве ответ
ственности. Я знаю, это чувство жи
вет в каждом честном советском че
ловеке. Чувство ответственности за 
себя, за других, за порученное дело, 
за наш большой общий дом. Хорошо 
сказал на отчетном собрании один 
из выступавших: «Все мы в ответе 
за общее дело, а к общему делу у  
нас теперь государственный подход». 
Этот государственный подход, кол
лективное чувство ответственности 
—  надежная порука тому, что будут 
выполнены все наши планы и все 
чаяния осуществлены. Так было 
вчера, так будет и завтра.

Ф. СОКОЛОВ,
председатель колхоза «Заветы
Ильича» Бакчарского района.

Главный комитет 
В Д Н Х  С С С Р

Образован главный комитет 
Выставки достижений народного 
хозяйства СССР (Главвыстав- ‘ 
ком).

В него вошли представители 
министерств и ведомств СССР и 
союзных республик, партийных,! 
советских и профсоюзных органов 
в количестве. 68  человек.

На главный комитет Выставки : 
возложено определение основных 
направлений показа новейших до- • 
снижений отраслей народного . хо
зяйства, науки, техники, культу- : 
ры и передового опыта, утвержде
ние тематических планов по раз
делам и павильонам Выставки, 
распределение экспозиционных 

площадей Выставки, утверждение 
условий участия на Выставке д о -1 
стижений народного хозяйства •’ 
СССР и порядка награждения уча
стников Выставки.

Председателем Главвыставкома 
назначен В. А. Кириллин —  з а - " 
меститель Председателя Совета. 
Министров СССР, председатель Го
сударственного комитета Совета 
Министров СССР по науке и тех
нике. (ТАСС).
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П Л А Н Ы  П А Р Т И И - П Л А Н Ы  Н А Р О Д А
актива областной и'  Томской городской партийных организацийСобрание

Как уже сообщалось в нашей газе
те, 2 6  февраля состоялось собрание 
актива областной и Томской город
ской партийных организаций.

С докладом «О проекте Директив 
XXIII съезда КПСС по пятилетнему 
плану развития народного хозяйства 
СССР на 1 9 6 6  — 1 9 7 0  годы и зада
чах областной партийной организа
ции» выступил первый секретарь 
обкома КПСС тов. Лигачев Е. К. В 
своем ’.окладе он сказал:

—  Трудовые усилия народа, под 
руководством Коммунисти ческой

партии, увенчались крупными успе
хами в развитии экономики и куль
туры страны в минувшем семилетии. 
По всей советской земле —  от Моек; 
вы до самых ее окраин —  уверенной 
поступью прошла семилетка. Созда
на хорошая стартовая площадка для 
нового роста народного хозяйства и 
благосостояния людей в начавшейся 
пятилетке.

В достижениях советского народа 
за семилетие есть доля труда и на
шей области. Объем валовой продук
ции за 7 лет возрос на 71 процент. 
Получили развитие новые отрас
ли промышленности: электроника,
производство средств автоматики, 
сдан в эксплуатацию информацион
но-вычислительный центр. В послед- 

• ние три года открыты крупные неф
тяные и газовые месторождения. За 
семилетку построено 2 3 7  тысяч 
квадратных метров производствен
ных площадей. Население области 
получило 32 тысячи квартир в бла
гоустроенных домах. 30  тысяч уча
щихся стали учиться в новых шко
лах. Открылись новые магазины на 
7 0 0  мест, столовые более чем на 
3 тысячи мест.

Определенных успехов достигли 
и труженики села. Производство мя
са за семилетие увеличилось на 29  
.процентов, молока —  на 77 процен
тов. Колхозы и совхозы Шегарского 
и Первомайского районов увеличили 
производство мяса более чем в 2  ра
за. Производство молока в совхозах 
Томского района возросло в 2 ,8  ра
за.

По сравнению с 1 9 5 8  Годом число 
студентов в вузах и учащихся в 
техникумах увеличилось в 3 ,5  раза 
и в настоящее время составляет 64  
тысячи человек. Далеко за предела
ми Сибири известны многие работы 
томских ученых.

Высоко оценивая успехи страны в 
. развитии народного хозяйства, в про

екте Директив сосредоточивается 
внимание, партии, народа на ликви
дации отрицательных явлений, воз
никших в экономическом строитель
стве, на планах дальнейшего роста 
социалистического общества.

Недостатки, проявившиеся в холе 
выполнения семилетнегп плана, ука
занные в проекте Директив, пол
ностью и даже в большой мере име
ют место в нашей области. Много у 
нас районов и предприятий, не вы
полняющих заданий по объему про
изводства, росту производительности 
труда и прибылям.

В прошлом году, например, свыше 
2 0  процентов предприятий области 
не выполнили плана по производст
ву валовой продукции, народное хо
зяйство не получило продукции бо
лее чем на 4 ,8  миллиона рублей. 
Более 50  предприятий работали убы
точно. 51 предприятие в 1 9 6 5  году 
не справилось с заданием по росту 
производительности труда Грели них 
—  4 предприятия рмбтреста и 21  
предприятие комбината «Тоялес».

За последние годы в области рост 
объема производства значительно от
стает от роста основных фондов. Ос
новные Фонды производства увеличи
лись в 2 ,2  раза, а выпуск продук
ции —  лишь в 4 .7  раза.

На целом ряде предприятий пло
хо использовалось оборудование, все 
еще велики потери рабочего времени. 
На промышленных предприятиях и 
стройках области только в 1 9 6 5  го
ду потери рабочего времени состави
ли около 3 4 0  тысяч человеко-дней. 
Из общего количества потерь рабо
чего времени почти 60  процентов 
составляют так называемые допол
нительные отпуска по ■ разрешению 
администрации.

Задача партийных, хозяйствен
ных, советских, профсоюзных и ком
сомольских организаций, каждого 
коллектива сейчас состоит в том, что
бы проанализировать итоги семилет
ки, сделать практические выводы и 
в новой пятилетке устранить недо
статки в работе предприятий, пол
нее использовать преимущества со
циалистической системы хозяйства.

Новый пятилетний план призван 
обеспечить значительное продвиже
ние нашего общества по пути комму
нистического строительства, __ созда
ния материально-технической „ базы 
коммунизма, совершенствования об
щественных отношений, укрепления 
оборонной мощи страны.

В проекте Директив важной на
роднохозяйственной задачей уста
новлено ускоренное развитие произ; 
водятельных сил в районах Западной 
Сибири. На базе вновь открытых ме
сторождений нефти, газа, а также 
лесных богатств будет создан круп
ный народнохозяйственный комплекс 
на этой территории.

Добыча нефти в Западной Сибири 
достигнет в 1 9 7 0  году 2 0 — 2 5  мил
лионов тонн, в том числе 5 — 6 мил
лионов тонн будет добыто из место
рождений Томской области. Для 
транспортировки томской нефти на
мечается строительство нефтепрово
да Усть-Балык— Александровское.
Создание нефтедобывающей промыш
ленности стало практической задачей 
текущего года.

Однако это будет осуществляться 
более успешно при условии форсиро
ванного проведения, разведыватель

ных и поисковых работ по увеличе
нию промышленных запасов нефти 
и газа. Успех этого дела зависит от 
геологоразведочных организаций 
Александровского и Каргасокского 
районов, а также от той помощи, ко
торая должна прийти со стороны 
всех областных организаций, пред
приятий и вузов Томска.

В проекте Директив намечено в 
текущей пятилетке приступить к со
зданию Асиновского лесопромыш
ленного комплекса, строительство 
которого положит начало развитию 
мощной лесоперерабатывающей про
мышленности в нашей области. С 
созданием этого крупнейшего лесо
промышленного комплекса страны 
народное хозяйство будет ежегодно 
получать: фанеры клееной —  100  
тысяч кубометров, древесностружеч
ных плит —  1 00  тысяч кубометров, 
древесно-волокнистых плит —  20  
миллионов квадратных метров, кор
мовых дрожжей —  2 »  тысяч тонн, 
бумаги гофрированной —  1 6 2  тыся
чи тонн, бумажных мешков 
7 0 0  миллионов штук, мешочной и 
оберточной бумаги —  2 8 0  ^тысяч
тонн, целлюлозы сульфатной —  
2 9 0  тысяч тонн и много другой про
дукции. В сооружение комплекса бу
дет вложено 2 8 0  миллионов рублей.

На предприятиях комбината «Том- 
лес» и местной промышленности 
объем заготовок древесины составит 
в 1 9 7 0  году более 11 миллионов ку
бометров. в том числе за счет строи
тельства новых леспромхозов —  око
ло 3 .5  миллиона кубометров. Пяти
летним планом предусматривается 
строительство двух леспромхозов 
мощностью в 1 миллион 1 0 0  тысяч 
кубометров леса в год в Александров
ском районе.

, Промышленные предприятия Том
ска и области будут расширены и ре; 
конструированы на более высокой 
технической основе, что позволит 
увеличить выпуск пподукции, повы
сить ее качество. Так, например, 
подшипниковый завод увеличит за 
пятилетку производство подшипни
ков в 1 ,7  раза, в том числе по под
шипникам высокого и сверхвысокого 
класса —  более чем в 2 раза. Вало
вая и товарная продукция за пяти
летку вырастет более чем в 2 раза. 
В течение пятилетки на заводе бу
дет введено в эксплуатацию новых 
пооизводственных площадей около 
60  тысяч квадратных метров. Об
щий объем капиталовложений в 
промышленное строительство по за
воду составит около 2 0  миллионов 
рублей.

В проекте Директив XXIII съезда 
КПСС по пятилетнему плану постав
лены ответственные затачи в области 
сельского хозяйства.' Колхозы/ сов
хозы и сельскохозяйственные органы 
нашей области на основе осущест
вления системы экономических ме
роприятий. выработанных мартов
ским Пленумом ПК КПСС, намечают 
увеличить производство зерна на 31  
процент по сравнению со среднегодо
вым его производством в истекшем 
пятилетии, а производство продуктов 
животноводства— на 3 8  процентов. 
За пятилетку предполагается вло
жить в сельское хозяйство около 150  
миллионов рублей.

Увеличение производства продук
тов земледелия будет обеспечиваться 
главным образом путем повышения 
урожайности всех сельскохозяйствен
ных культур. В этих целях необхо
димо настойчиво осуществлять си
стему мероприятий по повышению 
культуры земледелия: рациональное 
использование земли, введение и 
освоение правильных севооборотов, 
внедрение лучших районированных 
сортов зерновых культур, аффектив
ное использоваяие минеральных и 
органических удобрений

Рост производства продуктов жи
вотноводства будет обеспечиваться 
путем повышения продуктивности, а 
также увеличения поголовья скота и 
птицы. Необходимо всемерно укреп
лять кормовую базу как за счет по
вышения урожайности зерновых и 
кормовых культур, а также за счет 
лучшего использования естествен
ных лугов и пастбищ.

Природные условия области благо
приятствуют развитию животновод
ства. главным образом, крупного ро
гатого скота молочного и мясного на
правлений Исходя из почвенно-кли
матических и экономических факто
ров в нашей области, в перспективе 
необходимо иметь специализирован
ные хозяйства по промышленному 
производству говядины и яиц.

Наша область богата естественны
ми кормовыми угодьями. Мы имеем 
свыше 6 0 0  тысяч гектаров лугов. 
Особенно много не используется лу
гов в Александровском. Парабель- 
ском и Каргасокскоч районах. При 
проведении определенных работ на 
этой площади можно заготавливать 
дополнительно 3 3 0  тысяч тонн де
шевого прессованного сена, а область 
в 1 9 6 5  году заготовила для общест
венного животноводства 1 6 9  тысяч 
тонн села.

Дальнейшее развитие молочно-мяс
ного животноводства ставит перед 
партийными, советскими и сельско
хозяйственными органами задачу ко
ренного улучшения использования 
лугов и пастбищ. Мы должны в ко
роткий срок организовать работу со
здаваемой Каргасокской машинно- 
животноводческой станции. Следует 
направить туда целую группу ини
циативных специалистов, отобрать 
лучшую часть комсомольцев, моло
дежи. Необходимо привлечь внима
ние общественности к МЖС. превра
тить организацию первой в области 
машинной станции по заготовке сена 
в ударный объект всей областной

партийной организации, и прежде 
всего Каргасокской районной партор
ганизации.

Проект Директив проникнут за
ботой о дальнейшем неуклонном улуч
шении жизни советских людей. В на
шей области получит значительное 
развитие жилищно-коммунальное 
строительство. За годы пятилетки 
намечается ввести в действие 1 ,2 —
1,3  миллиона квадратных метров жи
лой площади, в том числе в Томске 
—  6 6 3  тысячи квадратных метров.

В Томске за пятилетие намечено 
газифицировать 25  тысяч квартир, 
построить 30  километмв трамвайных 
путей, 50 километров водопроводных 
сетей, 1 0 0  километров городских до
рог, 35  километров канализационной 
сети, очистные сооружения канали
зации, мост через реку Томь и дру
гие объекты коммунально-бытового 
назначения.

Задача партийных организаций, 
руководителей советских, хозяйст
венных органов и строительных ор
ганизаций состоит в том, чтобы пре
одолеть отставание городского хо
зяйства.

Значительное развитие получит 
бытовое обслуживание населения. 
Объем бытовых услуг возрастет по 
сравнению с 1 9 6 5  годом в_ 2 ,6  ра
за, в том числе по сельской местно
сти—  увеличится более чем в 3 раза. 
Предусматривается расширение се
ти предприятий бытового обслужива
ния со стационарными и передвиж
ными мастерскими и приемными 
пунктами, а также внедрение новых 
видов услуг и более прогрессивных 
форм обслуживания населения. Бу
дет построено 3 4  комбината бытового 
обслуживания. В Томске предусмот
рено соорудить Дом быта для обслу
живания населения на современном 
техническом уровне.

В области получат дальнейшее 
развитие государственная и коопе
ративная торговля и общественное 
питание. За пятилетие будет открыто 
2 6 7  новых магазинов и 60  пред
приятий общественного питания. В 
Томске намечено построить и ввести 
в эксплуатацию холодильник на 
4 .8 0 0  тонн, универмаг на 3 0 0  рабо
чих мест и приступить к строитель
ству крытого рынка.
• В предстоящем пятилетии Томск 

должен упрочить свои позиции одно
го из крупнейших учебно-научных 
центров на востоке нашей страны. 
Получат быстрое развитие высшие и 
многие средние специальные учеб
ные заведения. Намечается по
строить 19 учебно-лаборатор
ных корпусов, 15 студенческих 
общежитий на 1 1 .7 2 0  мест, библио
теку политехнического института на 
2 миллиона.томов и другие объекты. 
Все это нужно выполнить за четыре 
года. На эти сооружения ассигнует
ся 3 1 ,4  миллиона рублей, или при
мерно столько, сколько выделялось 
за все двадцать послевоенных лет.

Намеченные меры свидетельствуют 
об огромном внимании партии и пра
вительства к развитию г. Томска как 
научного и учебного центра. Задача 
руководителей вузов. Томского гор
кома КПСС и всей городской партий
ной организации состоит в том, что
бы добиться выполнения этой боль
шой программы развития учебных 
заведений

В области получит дальнейшее 
развитие народное образование. Толь
ко за счет ‘ государственных капи
тальных вложений надо построить 
42 школы на 2 0  тысяч ученических 
мест. Однако этих источников будет 
совершенно недостаточно для лик
видации недостатка школьных зда
ний. особенно в сельской местности. 
Поэтому необходимо решительно уси
лить строительство школ, я также 
детских садов и клубов за счет 
средств предприятий и колхозов, ши
роко использовать предоставляемые 
колхозам государственные кредиты 
на эти пели

В предстоящем пятилетии необхо
димо ликвидировать нужду в детских 
дошкольных учреждениях,^ в основ
ном удовлетворить потребности го
родского населения в этих учрежде
ниях и значительно улучшить обес
печенность ими сельского населе
ния. Для решения этой задачи мы 
располагаем всеми возможностями. 
Заслуживает внимания инициатива 
Томского горкома КПСС, облиспол
кома. предприятий города, решивших 
к 50-летию Советской власти _ по
строить дошкольных учреждений на 
5 тысяч мест.

Предусмотрено сеоьезное улучше
ние медицинского обслуживания на
селения области. За пятилетие будут 
построены в Томске городская, . об
ластная и туберкулезная больницы, 
больницы в городах Колпашеве и 
Асине. Сеть больничных коек увели
чится на 1 .8 0 0 . или на 33 процен
та в сравнении с 1 9 6 5  годом.

Предусматривается развитие сети 
учреждений культуры и искусства, 
всестороннее улучшение культурного 
обслуживания населения. В Томске 
будут , построены драматический те
атр, областная библиотека, типогра
фия, 4 кинотеатра. В районах обла
сти намечается построить 3 район
ных Дома культуры. 12 кинотеат
ров.

Выполнение задач хозяйственно
го и культурного строительства в ре
шающей степени зависит от разви
тия капитального строительства и 
укрепления материально-технической 
базы строительных организаций. Ус
пех выполнения пятилетнего ‘ плана 
невозможен без коренного улучшения 
капитального строительства.

Объем капитального строительства 
к концу пятилетки составит пример
но 2 1 8  миллионов рублей против 77  
миллионов рублей в 1 9 6 5  году. Вы

полнение этого огромного объема ра
бот потребует серьезного укрепле
ния строительных организаций и раз
вития строительной индустрии.

Предусмотрено в 1 9 6 8  году за
вершить реконструкцию и расшире
ние комбината крупнопанельного до
мостроения до 1 4 0  тысяч квадрат
ных метро® жилой площади в год, 
построить завод железобетонных из
делий мощностью в 7 0  тысяч кубо
метров, асфальтобетонный завод, ба
зу механизация на объем работ в 
3 0 0  тысяч рублей, провести рекон
струкцию карьерного хозяйства. В 
1 9 6 9  году предстоит построить раст
воробетонный завод на 1 2 0  тысяч 
кубометров раствора и 1 0 0  тысяч ку
бометров бетона в год. Комбинат 
«Томлес» осуществит строительство 
в городах Томске и Асине заводов по 
производству железобетонных конст
рукций мощностью по 35  тысяч ку
бометров железобетона в год. В теку
щем году будет сдан в эксплуатацию 
цех строительно-столярных изделий 
на Томском домостроительном комби
нате.

Разработаны меры по увеличению 
производства кирпича на предприя
тиях объединения промышленности 
стройматериалов, управлений мест
ной промышленности и сельского хо
зяйства.
с* Советский Союз вступил в новый 
этап своего экономического развития. 
По всей стране развертывается борь
ба за досрочное выполнение планов 
производства первого года пятилет
ки.

Какой старт взяли коллективы 
предприятий нашей области? Успеш
но справилась с выполнением плана 
первого месяца текущего года по 
выпуску валовой продукции и про
изводительности труда промышлен
ность Колпашевского, Бакчарского, 
Ленинского районов.

Хороших результатов в выполне
нии предсъездовских социалистиче
ских обязательств добились коллек
тивы заводов «Тоикабель», рези
новой обуви и резинотехнических из
делий, текстильной, швейной и обув
ной фабрик, Асиновского мясокомби
ната, Александровского, Зырянского 
и Колпашевского маслозаводов, Кол
пашевского и Васюганского леспром
хозов и ряда других предприятий.

k Новыми трудовыми успехами 
встречают XXIII съезд КПСС развед
чики недр. Бригада испытателей ма
стера А. А. Куренного получила фон
тан нефти на Сосницской площади 
мощностью до 1 50  тонн в сутки. На 
Мыльджинском месторождении уда
рял мощный газовый фонтан с ново
го горизонта, подтвердивший прогно
зы геологов о многопластовом строе
нии месторождения. ,

Вместе с те*м в целом промышлен
ные, транспортные и строительные 
организации области не справились 
с выполнением январского плана по 
объему производства и производи
тельности труда. Не выполнили этих 
показателей более одной трети пред
приятий области.

Крайне неудовлетворительно нача
ло работу в-новом году большинство 
предприятий комбината «Томлес», 
которые недодали государству _ про
дукции на 1 ,5  миллиона рублей. На 
20  февраля долг по заготовке и вы
возке леса достиг 2 7 0  тысяч кубо
метров. Плохой старт взяли коллек
тивы подшипникового, манометро

вого, электролампового заводов, ка
рандашной и кондитерской фабрик. 
Ухудшила работу рыбная промыш
ленность, особенно плохо организо
ван лов рыбы в Александровском, 
Парабельском и Колпашевском райо
нах.

Основными причинами неудовлет
ворительной работы промышленности 
и транспорта в январе является пло
хая подготовка производства к обе
спечению выпуска возросших объе
мов продукции. На ряде предприя
тий недостаточна интенсификация 
производственных процессов, низкий 
коэффициент сменности и большие 
простои оборудования, слабая трудо
вая и производственная дисципли
на.

Серьезные недостатки имеются в 
работе предприятий местной и топ
ливной промышленности, большинст
во этих предприятий мелкие, с от
сталом технологией, большим удель
ным весом ручного труда. Управле
ния облисполкома не уделяют доста
точного внимания укреплению пред
приятий квалифицированными спе
циалистами.
,  Горкомам и райкомам партии, со

ветским и партийным организациям 
необходимо, начиная с первых меся
цев нового года, анализировать при
чины неудовлетворительной работы 
каждого предприятия, осуществлять 
конкретные меры по улучшению их 
производственной %  экономической 
деятельности, наиболее полно ис
пользовать внутренние резервы про
изводства.

Ответственны задания плана 1 9 6 6  
года по вводу в действие и наращи
ванию мощностей предприятий 

строительной индустрии, производ
ственных мощностей, жилой площа
ди, культурно-бытовых учреждении.

Мощность завода крупных панелей 
сейчас доведена до j)0  тысяч квад
ратных метров жилой площади в год. 
Трест «Томскстрой» развернул рабо
ты по строительству цеха столярных 
изделий на Томском ЛПДК. Вместе 
с тем мало что делается для того, 
чтобы приступить в ближайшее вре
мя к сооружению заводов железобе
тонных изделий, асфальтобетона, к 
достройке Туганского завода стено
вых материалов. Несмотря на ост
рый дефицит строительных материа
лов, плохо используются^ мощности 
действующих предприятий. В част
ности, завод строительных материа

лов (директор завода А. Д. Юдин, 
секретарь парторганизации А. И. Ти- 
томир) уже в этом, году .не изготовил 
полтора миллиона штук курпича. Не 
выполнили программы производства 

’ железобетонных изделий заводы 
объединения « Железобетонстрой» 
(директор В. Д. Ярославцев, секре
тарь парторганизации Н. М. Оводов):

Перед томскими строителями сто
ят большие задачи в начавшемся 
пятилетии: надо сделать решающий 
шаг ио созданию мощной стройинду
стрии в области, создать развитое’ 
современное произведет^ строитель
ных материалов, деталей и конструк
ций.Работники сельского хозяйства 
нашей области, претвюряя в  жизнь 
решения мартовского Пленума ЦК 
КПСС, развернули настойчивую 
борьбу за непрерывное увеличение 
производства продукции земледелия 
и животноводства.

На 2 0  февраля государственный 
план заготовок первого квартала 
1 9 6 6  года выполнен но мясу на 1 5 3  
процента, яйцу —  на 8 5  процентов 
и молоку —  на 5 2  процента. Как 
видите, план продажи молока госу
дарству поставлен под угрозу срыва.

В настоящее время лучше других 
организуют работу по выполнению 
квартального плана заготовок моло
ка колхозы и совхозы Чаинского, 
Первомайского и Томского районов. 
Совхозы Томского района обязались 
сдать сверх плана 7 0 0  тонн моло
ка, хозяйства Чаинского района —  
2 0 0  тонн молока. Областная пар
тийная конференция получила сооб
щения многих колхозов и совхозов о 
том, что они перевыполнят квар
тальный план продажи молока го
сударству.

Хуже всех сдают молоко хозяй
ства Парабельского и Тегульдетско- 
го районов. На 2 0  февраля Пара- 
бельский и Тегульдетский районы 
выполнили квартальный план на
3 8 ,6  процента. В числе отстающих 
Кожевниковский, Бакчарский, Аси- 
новский районы.

Наряду с решением большого кру
га вопросов стойлового содержания 
общественного животноводства заслу
живает серьезного внимания ход 
подготовки материально-технических 
средств к весенне-полевым работам. 
» Для того, чтобы успешно осуще
ствить грандиозные задачи, изло
женные в проекте Директив XXIII 
съезда КПСС по пятилетнему плану 
развитии народного хозяйства СССР 
на 1 9 6 6 — 1 9 7 0  годы, мы должны 
постоянно совершенствовать _ стиль 
и методы партийного и хозяйствен
ного руководства экономическим и 
культурным строительством, всемер
но поднимать роль первичных пар
тийных организаций, настойчиво до
биваться улучшения^ организатор
ской и политической работы с 
людьми.

В центре внимания партийных 
комитетов и первичных партийных 
организаций должны находиться
важнейшие проблемы экономики
промышленности, строительства и 
сельского хозяйства, вопросы пра
вильного применения принципов ма
териального стимулирования и дру
гих экономических методов Х03ЯЙ; 
ствования, повышение творческой
активности рабочих, инженерно-
технических работников и служа
щих.

Нельзя дальше мириться с фак
тами нарушения социалистического 
принципа оплаты труда по его ко
личеству и качеству, уравниловки в 
премировании работников, которые 
Есе еще имеют место на некоторых 
предприятиях области.
* В практическом осуществлении 
нового пятилетнего плана многое 
предстоит' сделать местным Сове
там депутатов трудящихся. Они 
должны широко использовать пре
доставленные им полномочия, сле
дить за правильным использовани
ем трудовых ресурсов и природных 
богатств, пресекать проявления 
ведомственности, настойчиво ре
шать вопросы расширения торговли, 
производства товаров народного по
требления, развития культурно-бы
тового обслуживания населения,
строительства дорог, благоустрой
ства городов и сел.

Партийные комитеты и первич
ные партийные организации долж
ны активизировать деятельность 
профсоюзных и комсомольских ор
ганизаций, направить усилия этих
массовых организаций трудящихся
и  молодежи на всемерное разверты
вание социалистического соревнова
ния за выполнение и перевыполне
ние государственных планов, на 
внедрение в производство новой 
техники и передовой технологии,
на повышение производительности 
труда и рентабельности производ
ства, на улучшение условий труда 
рабочих и служащих.

Проект Директив XXIII съезда 
КПСС по новому пятилетнему плану 
вынесен на всенародное обсуждение. 
Очень важно, чтобы обсуждение 
проекта Директив на собраниях, пле
нумах партийных комитетов прохо
дило в деловой обстановке, чтобы, 
рассматривая задачи пятилетки, тру
дящиеся сосредоточивали внимание 
на вскрытии новых резервов и воз
можностей ускорения развития хо
зяйства, на успешном осуществлении 
заданий первого года новой пяти
летки. Необходимо учесть каждое 
ценное предложение, критическое 
замечание, высказанное коммуниста
ми, всеми трудящимися, обобщить 
богатый народный опыт.

Выполнение нового пятилетнего

плана —  это живое дело миллионов, 
всего советского народа, его ини
циативы, разума и воли. От всех 
коллективов и каждого работника 
требуется теперь усиление ответ
ственности, укрепление дисциплины 
и •развитие - самостоятельности.

Разъяснение проекта Директив 
'XXIII съезда КПСС ио пятилетнему 
плану надо ловести ток , чтобы каж
дый труженик-глубоко знал задачи 
и особенности нового пятилетнего 
■плана, видел свою роль в решении 
этих задач, чтобы шире разверну
лись творческая5 инициатива, социа
листическое соревнование коллек
тивов 'в  борьбе за досрочное выпол
нение планов новой пятилетки.

П ри , разъяснении проекта Дирек
тив- надо обстоятельно раскрывать их 
теоретическую глубину и научную 
обоснованность, значение решений 
мартовского и сентябрьского Плену
мов ЦК КПСС, логическим продолже
нием которых являются Директивы 
по новой пятилетке.

Пропаганда и агитация призваны 
довести до трудящихся основные 
итоги минувшего семилетия, задачи 
новой пятилетки, пути и методы их 
осуществления. Каждый труженик 
должен ясно представлять себе, что 
успешное выполнение заданий пяти
летки непосредственно скажется на 
жизненном уровне каждой совет
ской семьи, обеспечит более полное 
удовлетворение материальных и 
культурных потребностей всех тру
дящихся.

К проведению этой большой разъ
яснительной работы надо широко 
привлечь весь пропагандистский ап
парат: печать, радио, телевидение, 
наглядную агитацию, лекторов, док
ладчиков. Следует провести в бли
жайшее время семинары пропаганди
стов, организовать выступления ру
ководящих работников в цехах, на 
фермах, участках, в молодежных 
аудиториях. Правильно поступает 
Томский горком партии, организуя 
для трудящихся чтение цикла лек
ций по проекту Директив.

Великие планы пятилетки порож
дают новый прилив энергии и вдох
новения. Задача партийных органи
заций, всех коммунистов —  возгла
вить политическую активность и 
трудовой подъем масс, вызванный 
подготовкой к XXIII съезду КПСС, 
мобилизовать их усилия на достиже
ние новых побед в коммунистиче
ском строительстве.

Ж
Ораторы на трибуне сменяют друг 

друга. Все они горячо одобряют 
проект Директив XXIII съезда КПСС 
по пятилетнему плану развития на
родного хозяйства СССР на 1 9 6 6 —  
1 9 7 0  гг ., рассказывают, с каким 
энтузиазмом трудящиеся встретили 
новую боевую программу созидатель
ных работ, говорят о грандиозных 
перспективах (развития экономики в 
пятилетке, вносят свои предложения 
и замечания по проекту Директив.

На трибуне —  первый секретарь 
Александровского райкома партии 
тов. Матвеев М. А.

—  С большим воодушевлением, 
—  говорит оратор, •—  встретили 
труженики района проект Директив 
по новому пятилетнему плану. Его 
обсуждают в коллективах работни
ков рыбной промышленности, тру
женики сельского хозяйства, нефте- 
разведчики. В районе взят хороший 
трудовой ритм, ширится соревнова
ние в честь XXIII съезда КПСС. Осо
бый интерес александровцы прояв
ляют к развитию нефтяной промыш
ленности Западной Сибири.

В этом году Александровский рай
он должен дать стране первые де
сятки тысяч тонн нефти. Задача 
эта сложная. Необходимо провести 
большие подготовительные работы. 
Чтобы начать добычу ' нефти, надо 
проложить десятки километров тру
бопровода, завезти самолетами и 
вертолетами более 5 тысяч тонн 
грузов, доставить технику, по
строить много жилья. Руку друж
бы нефтеразведчикам протяну
ли многие областные организации. 
И нет сомнения, что труженики неф
тяной целины выполнят взятые обя
зательства, дадут в этом году де
сятки тысяч тонн нефти, пробурят 
не менее 45  тыс. метров новых сква
жин.

Однако на пути нефтяников еще 
немало ухабов. Им больше надо по
мощи и поддержки. Тов. Матвеев 
указывает на невнимание авиацион
ных служб к нуждам нефтеразвед- 
чиков. Авиация плохо их обслужи
вает. Для перевозки грузов прихо
дится заказывать специальные рей
сы самолетов и вертолетов, что удо
рожает стоимость перевозок, тяже
лым бременем ложится на себестои
мость проходки. Областной комитет 
партии должен помочь улучшить об
служивание нефтяников воздушным 
транспортом.

Неудовлетворительно работает 
рыбная промышленность района. 
Эта отрасль промышленности живет 
все еще сегодняшним днем, здесь нет 
научного прогнозирования, допущен 
отрыв рыболовства от рыбоводства, 
не уделяется внимания пополнению 
рыбных запасов. В рыбной промыш
ленности не хватает кадров. Про
мышленно-транспортный отдел об
кома КПСС, занимаясь опера
тивными делами, упускает пер
спективные вопросы развития 
рыбной промышленности. «Высту
пающий критикует также обл- 
план, указывает на необходимость 
строго научного подхода к плани
рованию. Недостатки в планирова

нии отрицательно сказываются на 
развитии экономики области, при
водят к тому, что многие вопросы 
приходится решать в спешке, без до
статочной подготовки.

Слово предоставляется секретарю 
Томского горкома КПСС тов. Васю
кову И. Д. Он говорит, что трудя
щиеся Томска горячо одобряют бое
вую программу великих работ на 
предстоящее пятилетие. Городская 

-партийная организация приступила 
к разъяснению проекта Директив в 
коллективах предприятий, учрежде
ний и учебных заведений. На ряде 
предприятий агитаторы проводят 
читки этого документа и беседы. 
Лекторская группа горкома готовит 
лекции, вузовские парторганизации 
выделили преподавателей для разъ
яснения проекта Директив на пред
приятиях и в организациях города. 
Установлены сроки проведения пар
тийных собраний по обсуждению 
проекта Директив. Важно, подчерки
вает т. Васюков, чтобы обсуждение 
этого документа носило творческий, 
деловой характер, чтобы вскрыва
лись недостатки в работе, неисполь
зованные резервы, намечались пути 
повышения эффективности производ
ства.

Выступающий отмечает, что 15  
предприятий города не выполнили 
плана января по выпуску валовой 
продукции, 2 0  предприятий —  по 
производительности труда. Некото
рые из них плохо работали и в фев
рале. Причины этого кроются в том, 
что низшг уровень организации тру
да, экономической работы, допуска
ется формализм в организации со
ревнования, в воспитательной рабо
те.

На ряде предприятий не разрабо
тан комплекс мер по подготовке к 
переходу на новую систему хозяйст
вования. Кое-где все еще ждут ука
заний и инструкций сверху. На за
водах подшипниковом, математиче
ских машин, электроламповом и дру
гих низка отдача от основных фон
дов. Необходимо покончить с.; мед
лительностью в разработке мер по 
увеличению фондоотдачи. Решение 
задач пятилетки требует максималь
ного развитая творческой инициати
вы трудящихся. Однако на некото
рых предприятиях, как, например, 
на заводе «Сибэлектромотор», ини
циатива масс не находит должной 
поддержки. Ценные предложения ра
бочих, инженерно-технических ра
ботников здесь порой игнорируются.

Ректор политехнического институ
та тов. Воробьев А. А. заявил, что 
‘собрание научных работников ин
ститута одобрило проект Директив 
по пятилетнему плану. Вместе е тем 
он высказал ряд предложений. .Тов. 
Воробьев считает целесообразным ч 
полнее и конкретнее отразить в Ди
рективах перспективы развития про
изводительных сил Томской области 
в пятилетке, предусмотреть, в част
ности, развитие нефтепереработки и 
переработки газа, газоснабжение 
предприятий Томска и области.

Проект Директив предусматрива
ет ускорить научно-технический про
гресс на основе широкого развития 
научных исследований и быстрого 
использования их результатов в про
изводстве и внедрения изобретений. 
Тов. Воробьев указывает, что для 
усиления научной работы должны 
лучше использоваться резервы, кото
рыми располагают вузы. Значитель
ная часть работников вузов стоит в 
стороне от научно-исследовательских 
работ и внедрения их результатов в 
производство. В архивах политех
нического института лежит без дви
жения мертвым грузом немало раз
работанных машин и изделий. Они 
не находят применения. Следует раз
работать меры материального стиму- 
лирования-за научную работу и внед
рение ее результатов в производ
ство.

В проекте Директив намечено раз
работать, исходя из местных усло
вий различных районов, конкретные 
мероприятия по устранению разли
чий в культурно-бытовых условиях 
жизни деревня и города и присту; 
пить к широкой реализации этой 
программы. Главное условие устра
нения этих различий —  повышение 
производительности труда сельских 
тружеников, развитие на селе про
мышленного производства.

Тов. Воробьев указывает, что не
обходимо более рационально разме
щать предприятия и учебные за
ведения по территории области. Су
ществующая практика, когда новые 
предприятия строятся в больших го
родах, не всегда оправдывает себя, 
мешает подтягивать культурный уро
вень жизни на селе к уровню города, 
использовать имеющиеся на перифе
рии резервы рабочей силы. Обком 
КПСС и облисполком должны ре
шить, какие из новостроек пятилет
ки можно разместить в различных 
районах области. В новой пятилет
ке предполагается создать в обла
сти 4  новых техникума. Почему они 
обязательно должны размещаться в 
Томске? Не удобнее ли разместить 
их в Колпашеве или других рай
центрах? Не лучше ли перевести, 
например, сельхозтехникум в сель
скую местность? Ему будет там 
удобнее. Почему бы не разместить 
махорочную фабрику в Киреевском, 
где для нее имеется сырьевая ба
за? Раньше размещению предприя
тий в районах мешало отсутствие 
энергетической базы. Сейчас линии 
электропередач пришли во многие 

районы.
(Окончание на 3-й стр.).
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(Окончание. Начало на 2-й стр.)
. В новой пятилетке открываются 
богатые перспективы перед нашей 
областью. Надо сделать все, чтобы 
Томская область вышла в число пе
редовых областей в промышленном 
отношении.

—  Проектом Директив по пяти
летнему плану предусмотрено строи
тельство Асиновского лесопромыш
ленного комплекса, —  говорит пер
вый секретарь Асиновского райкома 
партии тов. Хромцов М. И. —  Стро
ительство комплекса —  назревшая 
задача. Это позволит использовать 
древесину лиственных пород, пору
бочные остатки и отходы лесоперева
лочного и деревообрабатывающего 
комбината. Однако подготовка к 
строительству комплекса идет мед
ленно. Затягивается выдача проект
ной документации Иркутским про
ектным институтом. Начало строи
тельства комплекса намечено на 
1 9 6 8  год. Целесообразно перенести 
его на 1 9 6 7  год, чтобы к концу пя
тилетки комбинат начал давать 
продукцию. Для этого необходимо 
ассигнования на строительство ком
плекса увеличить в пятилетии с 
4 3 ,6  до 7 0 — 80  миллионов рублей.

Неразрывно связано с созданием 
лесопромышленного комплекса стро
ительство железной дороги Асино—  
Белый Яр. Сооружение этой дороги 
необъяснимо затягивается. На 1 9 6 6  
год ассигнования на строительство 
ее сокращены, значительная часть 
коллектива мостопоезда №  8 0 4 , за
нятого на сооружении дороги, пере
брошена на другие объекты. Если 
строить дорогу такими темпами, как 
сейчас, то строительство растянется 
еще на многие годы. Нужно при
нять меры, чтобы ввести дорогу в 
строй на всем протяжении в 1 9 69  
году. Больше внимания строитель
ству дороги должны уделять обла
стные организации.

Тов. Хромцов считает неоправдан
ным решение Министерства лесной, 
целлюлозно-бумажной и деревообра
батывающей промышленности, сняв
шего ассигнования на создание учеб
ной базы Асиновского филиала лесо
технического техникума и передав
шего деньги на расширение лесотех- 
никума в Томске. Филиал технику
ма в Асине создавался с учетом пер
спективы превращения его в само
стоятельный техникум.

Директор подшипникового завода 
тов. Токарь 3. Е. остановился на 
перспективах развития предприятия 
в новой пятилетке. Он сказал, что 
завод увеличит выпуск валовой про
дукции за пять лет в 2 ,3  раза, бу
дет освоено 80  новых видов под
шипников. В 1 9 6 7  . году войдет в 
строй новый автоматический цех по 
производству железнодорожных Ьод-- 
нгапников, будут построены в пяти
летке подъездные пути, складские 
помещения и ряд других объектов. 
Однако средства на капитальное 
строительство осваиваются далеко 
не полностью. Очень медленно идет 
строительство жилья. Для улучше
ния строительства надо полностью 
и в намеченные сроки осуществить 
меры по расширению мощностей 
строительной индустрии.

Выступающий ставит также воп
рос о закреплении кадров на заво
дах, об усилении борьбы с их теку
честью. Текучесть кадров рабочих 
и специалистов тормозит развитие 
производства, наносит большой 
ущерб народному хозяйству. Вопрос 
преодоления текучести, обеспечения 
заводов кадрами должен привлечь 
самое пристальное внимание пар 
тийных и советских органов, инсти
тутов, областной плановой комис
сии. Надо шире организовать подго
товку специалистов на вечерних, за
очных факультетах и отделениях ву- 
зов и техникумов.

Тов. Токарь указывает также, что 
необходимо принять меры по разви
тию и улучшению работы транспор
та.

Председатель облсовпрофа тов. 
Сысоев С. Д. говорил о том, что трудя 
щиеся области с глубоким удовлет
ворением встретили проект Дирек
тив XXIII съезда КПСС по пятилет
нему плану развития народного хо
зяйства нашей страны. Они зримо 
видят в планах партии грандиоз
ную программу дальнейшего укреп
ления экономической мощи страны, 
резкое повышение уровня благосо
стояния и культуры советских лю
дей.

В производственных коллективах 
ширится соревнование за достойную 
встречу партийного форума. Проф
союзные организации стремятся на
править душевный порыв людей на 
более полное использование резер
вов производства. А их много на

} каждом заводе, фабрике, леспромхо 
' зе, стройке, совхозе и колхозе. На

родное хозяйство недополучает мно
го продукции томских, предприятий. 
Велики потери от брака. Профсоюз
ные организации слабо воспитыва
ют у  трудящихся чувство хозяина 
своего предприятия, заботу о народ
ном добре, высокую ответственность 
за свою работу.

Следует постоянно укреплять дис
циплину труда. Здесь скрыты боль
шие резервы рабочего времени. На 
предприятиях, стройках много 
случаев прогулов, нерадивого от
ношения к труду, что влечет за со
бой выпуск бракованной про
дукции. Все возрастают потери 
рабочего времени в автохозяй
ствах области. А общественные ор
ганизации либеральничают с пьяни
цами, нарушителями трудовой дис
циплины. Часты случаи пьянок в 
общежитиях строителей. Одна из 
причин этого —  здесь не созданы 
условия для организации интересно
го и полезного отдыха молодежи. Ма
ло красных уголков, спортивных 
сооружений.

Забота о создании необходимых 
условий для труда и отдыха людей, 
говорит оратор,— это и есть прежде 
всего забота об успешном выполне
нии всех наших планов.

— - Огромные задачи развития на
родного хозяйства в пятилетке, —  
сказал в своем выступлении пред
седатель Колпашевского гориспол
кома тов. Конюх А. Г„ —  требуют 
от местных Советов более квалифи
цированного руководства хозяйством.

В течение пяти лет труженикам 
сельского хозяйства предстоит в не
сколько раз увеличить производство 
продуктов. Во многом решение этой 
проблемы зависит от создания проч
ной кормовой базы для обществен
ного животноводства. В районе 
много лугов и пастбищ. Но их надо 
постоянно улучшать. Следует соз
дать лугомелиоративную станцию. 
Интересы дела требуют организо
вать в районе и объединение «Сель
хозтехника», развернуть широкое 
строительство животноводческих по
мещений.

В Колпашеве четыре строитель
ных уиравления, а базы производ
ства материалов у них совершенно 
нет. Надо предусмотреть строитель
ство цеха столярных изделий. Сле
дует строить новый кирпичный за
вод.

На севере области ведутся интен
сивные поиски месторождений неф
ти и газа. Широкий размах этих ра
бот требует притока квалифициро
ванных кадров в нефтеразведочные 
экспедиции. По мнению выступаю
щего, есть целесообразность открыть 
в Колпашеве геологическое профтех
училище. Важно постоянно улуч
шать жилищные и бытовые условия 
разведчиков недр.

Заместитель председателя облис
полкома тов. Сотников А. Д. подроб
но рассказал об изменениях, проис
шедших за семилетку, в бытовых 
условиях трудящихся области. Зна
чительно увеличился выпуск про
дукции местной промышленности, 
улучшилось бытовое обслуживание 
населения, расширилась торговая 
сеть.

Но служба быта и до сих пор 
является самой отстающей отраслью 
хозяйства области. Сейчас главное 
внимание советских и хозяйствен
ных органов сосредоточивается на 
создании материальной базы сферы 
обслуживания людей. За пять лет 
предстоит освоить 1 1 ,5  миллиона 
рублей капитальных вложений. Для 
сравнения следует напомнить, что 
за 1 9 6 5  год было израсходовано 
немногим более 7 0 0  тысяч рублей 
Намечено построить за это время 
десятки различных объектов. Напри 
мер, 1 1 2  бытовых предприятий, в 
том числе в Томске салон бытовых 
Услуг, оборудованный по последне
му слову техники. В Томске будет 
построена фабрика детской игрушки, 
в Асине —  мебельная фабрика. 
Будут расширены и в ряде мест 
построены новые пище- и промком
бинаты.

Для пополнения предприятий бы
та ' квалифицированными кадрами 
откроется профтехучилище.

Большие изменения произойдут в 
городском хозяйстве Томска. Всту
пят в строй газостанция, трамвай
ное депо, новые водоочистительные 
сооружения, десятки километров во
допровода и канализации, база 
спецавтохозяйетва. Намечено строи 
тельство аэровокзала и речного пор
та, речного и автобусного вокзалов. 
По территории области протянутся

новые дороги, благоустроятся ста
рые.

За это время будет заложена ма
териальная основа для того, чтобы в 
будущем пятилетии в райцентрах 
строилось только благоустроенное 
жилье.

Значительно возрастет количество 
магазинов, торговых баз, предприя
тий' общественного питания.

Планы большие, но они вполне 
реальные. За их осуществление не
обходимо браться сейчас, не медля 
ни одного для. Однако начало пер
вого года пятилетки вызывает серь
езное беспокойство. Не выполнили 
январский план управления местной 
и топливной промышленности. Не 
устранены серьезные недостатки в 
работе бытовых предприятий. Надо 
~у руководителей службы быта по
высить -чувство ответственности за 
порученное дело.

Слабо вникают в деятельность 
предприятий местной промышленно
сти, быта исполкомы местных Сове
тов. Больше требовательности сле
дует предъявлять к строителям. Они 
мало строят жилья, детских учреж
дений. Важно всемерно развивать 
стройиндустрию.

Управляющий трестом «Томск- 
сельстрой» тов. Заиграев В. И. го
ворил о предстоящем большом раз
махе строительства на селе. Только 
в этом году -тресту надо будет сдать 
1 0 8  объектов. В последнее время в 
ряде районов созданы строительные 
участки и передвижные механизи
рованные колонны. Укрепляется ба
за строителей.

Однако серьезным тормозом в 
развертывании строительных работ 
является отсутствие четкого плани
рования. В области никто не зани
мается перспективным планирова
нием. Этот упрек прежде всего в ад
рес облплана. До сих пор руководи
тели треста не знают объема ра
бот, какие объекты будет возводить 
коллектив в 1 9 6 7  году. В отноше
нии последующих лет вообще ниче
го не ясно. Подчас планирование 
отстает даже от хода работ. Это в 
ряде случаев приводит к тому, что 
сдача объектов в строй чрезмерно 
затягивается.

Строители испытывают большие 
затруднения из-за недостатка тран
спорта.

Нерешенная проблема —  подго
товка для сельских строек мастеров 
и прорабов. Тов. Заиграев предлагает 
открыть в Томском сельскохозяйст
венном техникуме строительный фа
культет, а при инженерно-строи
тельном институте— курсы мастеров.

—  Сельские строители, гово
рит выступающий, —  полны реши
мости встретить XXIII съезд КПСС 
новыми трудовыми успехами.

Секретарь парткома Томского го
сударственного университета тов. 
Бычков А. П. в своем выступлении 
отметил высокую научность и реаль
ность проекта планов развития на
родного хозяйства на пятилетие. Но, 
по его мнению, в них следует более 
четко отразить комплексность раз
вития экономики Сибири, детальнее 
разрабстать взаимосвязи развития 
отраслей промышленности в раз
личных областях.

При создании Асиновского лесо
промышленного комплекса необходи
мо предусмотреть усиление темпов 
строительства железнодорожной ли
нии Асино —  Белый Яр, пути до
ставки сырья и материалов, подго
товку кадров и т. д.

Надо на строго научной основе 
вести перспективное планирование

Больше внимания следует уде
лять экономической работе. Здесь 
много зависит и от активности уче 
шмх. В нашей области очень развита 
лесозаготовительная и деревообраба
тывающая промышленность. Но уче
ные Томска не имеют прочных твор
ческих связей с ее работниками. В 
вузах города нет ни одного науч
ного работника, который бы зани
мался проблемами экономики пред
приятий лесной промышленности.

Выступающий обратил внимание 
на необходимость научного подхода 
в решении вопросов о перспективах 
создания трудовых ресурсов.

***
Собрание актива областной и 

Томской городской партийных орга
низаций единодушно одобрило про
ект Директив XXIII съезда КПСС по 
пятилетнему плану развития народ
ного хозяйства СССР на 1 9 6 6  
1 9 7 0  гг., наметило меры по обсуж
дению и глубокому разъяснению 
проекта Директив среди трудящихся 
области, по мобилизации их усилий 
на успешное выполнение заданий 
пятилетнего плана.

Хороший урожай льна вырастили 
в прошлом году льноводы Асиновско
го района. Государству продано 
1 .1 7 0  тона селекционных льносе
мян —  по 3 ,7 4  центнера с каждого 
гектара. Это почти два годовых пла
на. Лишь за семена колхозы получи
ли 1 .2 3 2  тысячи рублей. Кроме то
го, на завод сдано свыше 2 .1 0 0  тонн 
соломки, за’ которую выручено более 
полмиллиона рублей.

Лучших результатов добились 
льноводы колхоза «Заря». С каждого 
из 3 0 0  гектаров здесь продано по 
4 ,5 5  центнера селекционных семян. 
А звеньевая Р. А. Козырева из этого 
колхоза получила по 5 ,2 2  центнера. 
Лен в ее звене был посеян по за
лежи, вспаханной на зябь в ранние 
сроки. Весной на всей площади при
били влагу. Перед севом внесли по 
два центнера минеральных удобре
ний и по стольку же древесной зо
лы на каждый гектар. Затем доле 
прокультивировали в два следа. По
сеяли лен за три дня зерновой сеял
кой с шириной междурядий 7 ,5  сан
тиметра. На каждый гектар высеяли 
по 7 4  килограмма семян. Перед се
вом и после сева почву тщательно 
прикатали. В фазе «елочки» провели 
химпрополку.

Неплохой лен был в колхозах име
ни Жданова и имени Кирова. Харак
терно, что кировчане постарались 
максимально механизировать уборку. 
Весь лен с четырехсот гектаров вы
тереблен машинами, что значитель
но сократило сроки уборки, а сле
довательно, способствовало получе
нию высококачественной продукции.

Практика подтверждает, что ус
тойчивые урожаи льна получают там, 
где выращиванием его занима
ются прстоянные звенья. Восьмой год 
руководит звеном В. С. Генералепко 
(колхоз имени Ленина), и, как прави
ло, здесь получают семена только 
высших репродукций. Звеном Гене- 
ралеико в минувшем году продано 
более трехсот центнеров семян эли
ты и суперэлиты —  в среднем по 4 
центнера с гектара. Каждый гектар 
принес более тысячи рублей дохода.

В прошлом году под посевы льна 
в районе было внесено свыше семи 
тысяч центнеров минеральных удоб
рений. Это почти по 2 ,5  центнера на 
гектар. Нынче большинством льново
дов планирует внести не менее четы
рех центнеров минеральных удобре
ний на гектар. Кроме того, повсе
местно собирают золу. Десятки тонн 
ее уже заготовлено в колхозах «Ком
мунист» я  имени Ленина.

Прежде много труда и времени ухо
дило на борьбу с сорняками. Теперь 
на смену ручной прополке пришла 
химическая. В прошлом году химпро- 
полка проведена свыше чем на 2 .7 0 0  
«ктар а х . Этот надежный способ 
борьбы с сорняками обходится кол
хозам в 5 — 6 раз дешевле, чем руч
ная прополка.

На чистых от сорняков льняных 
полях все настойчивее применяют 
машинное теребление. В прошлом го
ду лен вытереблен теребилками поч
ти с тысячи гектаров. Теперь все в 
районе знают имена лучших льноте
ребильщиков В. Богуславского, И. Т. 
Василенкова, В. И. Усачева и других,

убравших машинами по сто и более 
гектаров льна.

Успешное развитие льноводства в 
районе стимулирует дополнительная 
оплата льноводов. Р. А. Козыревой, 
В. Генераленко и многим другим за 
перевыполнение планов производст
ва и продажи льнопродукции, поми
мо основной оплаты, начислено по 
5 0 0  —  6 0 0  и более рублей.

II тем не менее еще не все благо
получно у нас с возделыванием этой 
доходной технической культуры.

Свыше 8 0 0  гектаров земель бы
ло занято под посевами льна в кол
хозе «Комсомолец». Но желаемого 
результата льноводы не достигли. 
Урожайность семян составила 3 ,2 4  
центнера с гектара, на 50  килограм
мов меньше, чем в среднем по райо
н у. Мало было внесено минеральных 
удобрений, сильно затянули уборку, 
игнорировали механизацию.

Асиновские льноводы уделяют 
большое внимание выращиванию се
лекционных семян, но очень мало за
нимаются производством волокна. Со
ломка сортируется обычно под от
крытым небом, на морозе и, попят
но, некачественно. Значительная 
часть ее сдается низкими сортами, 
отчего колхозы несут большие убыт
ки. Назрела необходимость серьезно 
подумать о строительстве специаль
ных утепленных помещений для под
сортировки соломки в каждом хозяй
стве.

Развитие льноводства сдерживает 
отсутствие карт истории полей. А 
такие карты помогли бы лучше ис
пользовать удобрения, разработать

наилучшую систему обработки поч
вы, меры борьбы с сорйяками, пра
вильно подобрать предшественников.

Для дальнейшей механизации тру
доемких процессов необходимо иметь 
комплекс различных машин. Но ес
ли льнотеребилки имеются почти во 
всех колхозах, то льняными сеялка
ми, льномолотилками, очистительны
ми машинами ни -одно хозяйство пол
ностью не обеспечено. Взять, напри
мер, молотилки. Сезонная нагрузка 
па машину должна быть не более 
7 0 — 8 0  гектаров, иначе затянется 
обмолот, а значит, неизбежны поте
ри. Сейчас же в колхозах района на 
каждую молотилку приходится 1 2 0  
-— 15 0  гектаров льна. Большая 
нужда и в пунктах очистки семян.

Эти вопросы нужно решать как 
можно быстрее. От них во многом за
висит будущее сибирского льна.

Обсуждал проект Директив по 
новому пятилетнему плану, аси- 
новсвие льноводы пришли к вы
воду, что, используя опыт передо
вых звеньев, в этом году можно по
лучить по пять центнеров селекцион
ных льносемян с каждого гектара, 
независимо от погоды.

Сейчас помыслы асиновских льно
водов направлены на то, чтобы за
крепить достижения и добиться даль
нейших успехов в первом году пяти
летки.

Г. МЕЛЬНИК, 
старший агроном Асиновсной 

льносемстанции.
И. КОРШУНОВ, 

сотрудник районной газеты 
«Причулымская правда».
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ЙЕМЕНСКАЯ А Р А Б 
СКАЯ Р ЕС П УБЛ ИКА по- 
лучает по д д е р ж ку  от со
ц и а л и сти че ски х  стран . 
С оветский Союз пом ог о 
строительстве вблизи го 
рода Ходейда на берегу 
К расного  моря больш о
го порта . Здесь тр уд и 
лось более 300 сове тски х  
специалистов.

В п о р ту  кр а си в ы й  м ор
с ко й  вокзал , об ш ирны е 
склады  для хранения 
гр узо в , эл е ктро ста нци я , 
радиостанция, неф тяная 
база, м астерские , м ного 
численны е служ ебны е 
здания. Два гл уб о ковод 
н ы х  причала порта  об
щей пр о тя ж е н н о стью  бо
лее 300 м етров м огут  
пр и н и м а ть  суда водоиз
мещ ением до 10 ты сяч 
тонн . Сейчас грузооборот 
порта  составляет 300 т ы 
сяч  то н н . Сюда пр ихо д ит  
до 200 судов в год.

НА СНИМ КЕ: в порту. 
Вдали советское  гр у з о 
вое судно «Новый Б у г* , 
доставивш ее в Йемен 
новы е строительны е м а
териалы .

(Фотохроника ТАСС).

(•ОБЩЕНИЯ

Выборы 
в Болгарии

СОФИЯ, 28 февраля. 
(ТАСС). С большой активно
стью прошли вчера выборы в 
Народное собрание Народной 
Республики Болгарии и в мест
ные народные Советы. Соглас
но предварительным данным, к 
12 часам за кандрда'кв Отече
ственного фронта проголосова
ло 80—90 процентов всех за
регистрированных избирателей. 
В избирательном округе, где 
кандидатом в депу- рты балло
тируется первый секретарь ЦК 
Болгарской коммунистической 
партии, председатель Совета 
Министров НРБ Тодор Живков, 
к 16 часам проголосовало 99 
процентов всех избирателей.

Вчера же по всей Болгарии 
проходили выборы судей и на
родных заседателей.

О т в о д  в о й с к  
успешно завершен

НЬЮ-ЙОРК. Генеральный 
секретарь ООН У Тан заявил, 
что отвод индийских и паки
станских войск на позиции, ко
торые они занимали 5 августа 
1965 года, успешно завершен 
к намеченному сроку — 25 фев
раля. В заявлении генерально
го секретаря отмечается, что, 
таким образом, обе стороны вы
полнили резолюцию Совета 
Безопасности.

В н а р у ш е н и е  
Женевский соглашений

ХАНОЙ. В нарушение Же
невских соглашений от 1954 
года по Вьетнаму, главный мар
шал авиации, командующий 
объединенными вооруженными 
силами на дальнем востоке 
Англии Джон Грэнди недавно 
посетил Южный Вьетнам и вел 
переговоры с американскими и 
сайгонскими военными лидера
ми. Вместе с ними он Посетил 
также различные военные базы 
Соединенных Штатов в Южном 
Вьетнаме.

Миссия связи верховного 
командования Вьетнамской на
родной армии в послании, на
правленном международной ко

миссии по контролю и наблюде
нию во Вьетнаме, указывает, 
что «цель поездьи Джона Грэн
ди в Южный Вьетнам i—  озна
комиться на месте с тем, каким 
образом можно укрепить воен
ный сговор между Англией и 
Соединенными Штатами для 
продолжения войны СШ А в 
Южном Вьетнаме».

Миссия связи подчеркивает, 
что английское правительство 
— одно из сопредседателей Же
невского совещания — не толь
ко уклоняется от своих обяза
тельств, но также пытается мас
кировать действия Соединен
ных Штатов, пытается прийти 
им на помощь в агрессивной 
войне во Вьетнаме.

К ПОЛОЖЕНИЮ В ГАНЕ
ЛОНДОН, 26 февраля. (ТАСС). 

Корреспондент агентства Рейтер 
передает из Аккры, что совет на
ционального освобож дения, с о з 
данный в результате военного пе. 
реворота в Гане, потребовал от 
личной охраны президента, про
должающей оказывать сопротив
ление новому режиму, сдаться. В 
ультиматуме, переданном по ра
дио Ганы, совет заявил, что если 
личная охрана президента не сло
жит оружия к полудню 26 ф евра-

п е ч а л ь н ы е  п о с л е д с т в и я
ПАРИЖ. Более чем в 23 милли

она песет оценивается ущерб, 
причиненный населению и сель
скому хозяйству провинции Аль
мерия катастрофой американско
го атомного бомбардировщика 
«В-52» у берегов Испании. На

площади в 175 гектаров уничто
жена большая часть плантаций 
помидоров и бобов. Власти опа
саются, что атомной радиации 
подверглиеь еще 250 гектаров 
сельскохозяйственных угодий.

ля, то против нее будут предпри
няты дальнейшие 4 соответствую 
щие меры. Радио передало так
же, что личная охрана президен
та ведет спорадическую  стрельбу, 
оказызая сопротивление армей
ским частям и полиции, переш ед
шим на сторону нового режима. 

'
ПАРИЖ. Новые власти, как пе

редает из Аккры корреспондент 
агентства Ф ранс Пресс, арестова
ли по меньшей м ер е  300 человек 
сторонников Кваме Нкрумы, В. 
числе арестованных министры и 
служащие сил безопасности, чле
ны президентской комиссии, ре
дактор еженедельника «Спарк» 
Кофи Батса, главный редактор 
«Ганиэн тайме» Баффо и совет
ник президента по вопросам  кон
ституции Джеффи Бинг.

Н М  Г У К Ж А
ПЕРВЫЙ ш к в а л

ВЕСЕННЕГО НАСТУПЛЕНИЯ
ТОКИО. Рано утром в вос

кресенье на огромную террито
рию бывшей олимпийской де
ревни колоннами начали сте
каться трудящиеся японской 

..столицы. С плацдтами, л о з у н 
гами, призывающими защитить 
жизненные права трудового на
рсуда, страдающего от непрерыв
ного роста цен, отстоять свобо
ду и демократию в стране, по
ложить конец агрессии СШ А 
во Вьетнаме, здесь на «народ
ный митинг протеста против 
роста цен, в защиту жизни» 
собрались рабочие, служащие, 
представители трудовой интел
лигенции. Объединенный коми
тет по проведению весенней 
борьбы назвал это выступле
ние «Первомаем борьбы против 
роста цен».

Нынешний «Первомай против 
роста цен» знаменует начало 
нового весеннего наступления. 
Только в Токио в центральном 
митинге и демонстрациях уча
ствовало 320 тысяч человек, а 
по всей стране — 2 миллиона.

Я  о лоо^сепие  
в С и р и и

ЛОНДОН, 26 февраля. (TACCJ. 
Корреспондент агентства Рейтер 
в Дамаске, ссылаясь на радио Да
маска, сообщает, что «временное 
национальное руководство» пар
тии Баас назначило главой госу
дарства Сирийской Арабской Рес
публики бывшего заместителя 
председателя президентского со
вета САР Нуреддина Атаси, а 
премьер-министром Республики — 
Юзефа Зейна, возглавлявшего 
правительство САР до 22 декаб
ря 1965 года.

БЕЙРУТ, 26 февраля. (ТАСС)'. 
Радио Дамаска сообщило сегодня, 
что новое руководство Сирии 
объявило о вступлении в силу вре
менной конституции, согласно ко
торой глава государства и совет 
министров будут осуществлять за
конодательную и исполнительнз'ю 
власть в стране.

Жизнь в сирийской столице, как 
сообщают прибывающие оттуда 
лица, постепенно нормализуется. 

ДАМАСК, 26 февраля. (ТАСС). 
Новое руководство Сирийской 
Республики приняло решение о 
полной  ̂отмене комендантского часа 
на всей территории страны.

Советские лыжницы 
считают медали

ОСЛО. 28 февраля. (Спец. корр. 
ТАСС Б. Буховцев, А. Перепели
ца, Ю. Хромов). Последний день 
чемпионата мира увенчал успехи 
наших лыжниц третьей золотой 
медалью — на этот раз в эстафе
те 3 x 5  километров. Стремитель
ное трио — свердловчанка , Клав
дия Боярских, москвички Рита 
Ачкина и Алевтина Колчина с 
первого этапа не оставили никаких 
надежд соперницам. На финише 
они были почти на 2 минуты рань
ше ближайших конкуренток. Ре
зультат чемпионок мира—56.04,2.

БАЛТИМОР, 28 
февраля. (Спец. корр.
ТАСС О. Аничкин).
5 метров 3 сантиметра 
взял с первой попытки 
наш шестовик Генна
дий Близнецов на международных 
легкоатлетических соревнованиях 
на приз воскресных газет этого го
рода США. Это лучше не только 
достижения СССР для залов, но и 
рекорда СССР для открытых ста
дионов — 5 метров ровно, принад
лежавшего ему же. Близнецову 
вручен приз «Выдающемуся 
спортсмену легкоатлетических со
ревнований в Балтиморе».

Знаменитые американские шесто
вики Джон Юлсес и Джон Пеннел 
оказались в числе четырех спорт-

Геннадий Близнецов на высоте
сменов, взявших лишь 4 метра 72 
сантиметра.

Высокими результатами блес
нули и другие советские спортсме
ны. Вне конкуренции были Татья
на Щелканоза, прыгнувшая в дли
ну на 6 метров 52 сантиметра, и 
Таисия Чеичик, взявшая высоту 
1 метр 73 сантиметра.

Тактическое мастерство проде
монстрирован в беге на две мили 
Виктор Кудинский. Он финиширо-, 
вал первым со временем 8 минут : 
44 секунды, обогнав на 0,2 сек. из
вестного бегуна СШ А Тома Лари
са. С результатом 8 метров ровно

легко добился победы в прыжках 
в длину Игорь Тер-Ованесян. -

В прыжках в высоту первен
ствовал известный Джон Томас. Но 
он взял только 2 метра 08 санти
метров. Вторым был наш Сергей 
Моспанов —  2.03.

Тамара Дмитриева была треть
ей в беге на 880 ярдов —  2  ми
нуты 14 секунд. Победила спорт
сменка США Мэри Мулдер — 
2.13,8. В беге мужчин на эту же 
дистанцию Ремир Митрофанов был 
четвертым — 1.56,0 Победил 
Херб Герман (СШ А) — 1.55,0.

Победа во всех разрядах
Победой советских теннисистов 

во всех пяти разрядах закончи
лись традиционные международ
ные соревнования на закрытых 
кортах московского спортивного 
зала «Ш ахтер». Участвовали в 
этом турнире спортсмены Англии, 
Венгрии, Колумбии, Румынии, Че
хословакии и Советского Союза.

У женщин без поражений оста
лась киевлянка Г. Бакшеева. Вме
сте с чемпионом страны Т. Лей- 
усом (Таллин) она одержала побе
ду и в парном смешанном разря
де. Красивым поединком двух пер
вых ракеток страны — Т. Лейуса

и А. Метревели— закончился муж
ской турнир. Победил тбилисец 
(7:9, 6:4, 6:3 и 6:1), Его земляч
кам И. Ермоловой и А . Ивановой 
не было равных в небольшом тур
нире женских пар, в состязании 
мужских дуэтов Т. Лейус и С. Ли
хачев в решающей встрече нанес
ли поражение англичанам Г. Сти- 
луэлу и К. Вулдриджу.

Остальные гости выбыли из со
ревнований еще на подступах к 
финалу. Лишь С. Кауделка (Чехо
словакия) довольствовался победой 
в утешительных соревнованиях.

(ТАСС).

СПОРТСМЕНЫ ЕСТЬ ВЕЗДЕ
в наш ем ко л л е кти в е  Т о м ски х  ав

торем о нтн ы х  м а сте р ски х  особенного  
вним ания спо рту  не уделяли. « К а ки е  
Уж у  нас спортсм ены », — говорил и  
м ногие. Но вот н ы н че  надо было 
вы ставить  ком ан д у  на зи м н ю ю  
спа ртакиа д у  обком а проф сою за ра 
бочих связи , автотранспорта  и ш о с
сей н ы х дорог. За дело взялся к о м 
сомол м астерски х . И что  ж е : на 
ш лись в нашем кол л екти ве  и л ы ж 
н и к и , и ко н ь ко б е ж ц ы , и представи- 
тели д р у ги х  видов спорта . Н ачались 
тр е н и р о вки , а затем подош ли и со
ревнования. Их ре зультат  оказался  
неож иданны м  д аж е  для те х , кто  ве
рил в успех: наш а ком анда завое
вала общее первое место. О тлично 
вы ступи ли  на л ы ж а х  А. Е пиф анцев, 
И. Бубон, на ледяной д о р о ж ке  —Т. Ро
манова и А. Л анин  и д руги е . Теперь 
мы знаем : спортсм ены  есть везде, 
надо тол ько  найти  и х  и увлечь.

Ю. ГУШ  КАРЕН  КО.
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И М  С Л А В А  О Т Ц О В  Д О Р О Г А
Центральный Комитет ВЛКСМ, Центральный ' совет по туризму 

СССР и Ц~Я ДОСААФ СССР решили провести в этом году Всесоюз
ный поход комсомольцев и молодежи по местам революционной боевой 
и трудовой «лавы советского народа. Поход посвящается 50-летию 
Великой Октябрьской социалистической революции.

26 февраля в ЦК ВЛКСМ проходило заседание штаба похода, на 
которое были приглашены журналисты центральных газет, радио и 
телевидения. {Председатель штаба Маршал Советского Союза И. С. Ко
нев рассказал! о новой Всесоюзной экспедиции молодых патриотов по 
дорогам героической борьбы отцов за свободу и счастье.

В текущем -году состоятся массовые экскурсии молодых рабочих, 
колхозников, студентов, школьников по историческим местам, где ко
валась победа -Октября, где сражались революционные полки, где в 
трудовых буднях и в суровой битве с гитлеровским фашизмом мужал 
характер советского человека. Будут проведены манифестации, ми
тинги, факельные шествия молодых патриотов, встречи с ветеранами, 
кроссы и автомотопробеги.

В сентябре месяце лучшие отряды комсомольцев— красных следо
пытов и туристов соберутся на второй слет победителей похода. Он со- 

Рие. К. Залозного. стоится в городе-герое Москве. (ТАСС).
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(Кстати, использует она и «Сборник

ДЕНЬ ВАХТЫ НЕФТЕРАЗВЕДЧИКОВ.

У чгный—млаЪшему с) р у г у

ж д и т е  их,
ОТКРЫТИЯ!

Когда полтора десятка лет назад 
Вениамин Петрович пришел в Том
скую шестую школу, вместе с ним 
пришла в нам. девятиклассникам, 
наука физика. Собственно, в раньше 
в расписания было написано «физи
ка». были уроки, лабораторные 8а- 
нятия. отметки в журнале в дневни
ках. но физики в полном смысле ито
го слова не было. А потом пришел 
Фадин Закон Бойля-Мариотта, реше
ние задач про сообщающиеся сосу
ды, тесная комната школьного физ- 
кабинета —  все стало новым.

Многочисленные «тройки» и да
же «двойки» (насколько новый 
учитель был строг, настолько наши 
прошлые знания были слабыми) не 
могли испортить вкуса к физике. 
Мы рылись в вузовских учебниках, 
неоднократно повторяли опыты, хо
дили на занятия открывшегося фи
зического кружка, лазили с закоп
ченными стеклами в руках на 
школьную крышу во время солнеч
ного затмения в уже не бежали к 
соседям, когда выхолили из строя 
влектроплитка или утюг.

Некоторые из нас избрали физику 
своей специальностью и не жалеют. 
Наверное. Фадину ято приятво.

Правда, потом Вениамин Петро
вич ушел из школы, ушел в боль
шую физику. Он работал над ис
следованиями процессов превраще
ний в сплавах медь— алюминий. 
Это исследование вылилось в кан
дидатскую диссертацию, успешно 
завершенную

Сейчас дрпент Фадин работает в 
области ферромагнитных сплавов на 
основе никеля. Это— тема будущей 
докторской диссертации.

Времени у него в обрез: подго
товка докторской, еженедельный ме
тодический семинар для ассистен
тов кафедры якспеоичентальной 
физики. 24  часа в неделю занятия, 
руководство аспирантами, диплом
ными и куреовыми оаботами сту
дентов. Одним словом, как гово
рит Фидия. «ухожу из дома в 8  ут
ра. прихожу в 9 вечера, нарушая 
все законы об охране труда».

И все же, когда профессор, доктор 
физико-математических наук Мария 
Александровна Болъшанина пред
ложила ему прочитать две лекции 
в физико-математической школе. —  
согласился.

Там и встретилась я с ним, быв
шим моим учителем, в бывшей моей 
школе.

V
Методическое объединение физи

ков томских вузов, где постоянный 
председатель М. А. Болыпанина, ре
шало на очередном заседании не сов
сем обычный вопрос: собравшиеся
предлагали вузам города открыть 
физические школы для старшеклас
сников.

К тому времени уже работали в пе
дагогическом институте математиче
ская школа, которая знакомила 
школьников с разделами высшей 
математики, лекторий повышенного 
типа по физике при университете, 
где старшеклассники входили в мир 
квантовой механики, лазеров, счетво- 
решаюших машин (здесь Мария 
Алексанлрсвна читала лекции,о низ
ких температурах и строении атом
ного ядра), физическая школа при 
ТИРпЭТе.

И все-таки опыт работы со стар
шеклассниками был. несомненно. 
незБ^чтелен. Программа будущей 
физической школы (Мария Александ
ровна разрабатывала ее сама, а на 
до ли говорить о занятости профес
сора М. К. Болыпаяияой?!) очень 
летально обсуждалась «у  се
бя». на кафедре яксперимевтальной 
Физики, на расширенном заседании 
при деканате физического факульте
та университета. Внесли поправки и 
еше раз обсуждали в гороно и обл- 
оно. Сошлись на мнении, что вужна 
школьная программа повышенного 
типа.

Университет открыл свою физико- 
математическую школу для выпуск
ников школ М?.М5 В и 8 города Том
ска. Ява раза в месяц, по средам 
собираются ребята слушать лекции 
и решать задачи по физике. Иве 
другие среды отданы математике

Мария Александровна при
влекла к чтению лекций в 
школе лучшие силы своей ка
федры. Судите сами: лекции
по механике здесь читала за
ведующая лабораторией меха
ники и молекулярной физики 
доцент Вера Владимировна Ко- 
ханенко. по законам всемирно
го тяготения —  заместитель 
декана по заочному обучению 
доцент Николай Александро
вич Александров. Яве лекции 
о молекулярно-кинетической 
теории газов подготовила для 
школьников Мария Александ
ровна. Впереди лекции яопен- 
тов Г. И. Карпова и Б. Ш. Пер- 

кальскиса.
Все. что можно показать школь

никам. стараются показать. Яемов- 
страниояный ассистент Виталий 
Лаврентьевич Ларин проводит экс
перименты, наглядно подтверждаю
щие выводы лектора. (Надо сказать, 
что физический кабинет б-й школы, 
по мнению ученых, оборудован не
плохо).

В школу принимали ребят по ре
комендации учителей физики. Прием 
ограничев —  4 0  человек: столь
ко вмещает физический кабинет 
школы №  6 . где проходят занятия. 
После четырех месяцев занятий ■—  
половинный отсев.

Когда перед лектором сидели все 
сорок, ве хотелось верить, что это 
лучшие ученики: очень уж слабая 
была аудитория. Лекторы читали 
достаточно популярно, но школа те
ряла слушателей. И не было уверен
ности. что можно рассказывать 
сложные веши ребятам. Теперь со
став слушателей уже стабильный 
(остались истинные физики) и об
щий научный язык найден.

Ассистент кафедры эксперимен
тальной физики Галина Александ
ровна Рябышкина проводит со 
школьниками практические яанятия. 
Ява раза в месяц, вечерами, прихо
дит она в школу с ворохом задач

задач по физике для поступающих 
в вузы », составленный ее товари
щами по кафедре доцентами Н. А. 
Александровым и В. П. Фадиным).

Задачи Галина Александровна 
подбирает трудные, иной раз даже 
посложнее тех, которые предлагают 
учащимся на проводимых универси
тетом физических олимпиадах. Но с 
каким интересом и упорством лома
ют нал ними головы школьники!

А Рябышкина подливает масла в 
огонь;

—  Вот интересная задача. Реше
ние ее может быть на двух страни
цах. но если вспомните один закон, 
—  будет всего одна формула.

А то предложит;
“  Лавайте запишем эту форму

лу иначе, двойку вынесем. Так. хо
рошо. Это формула для физического 
маятника, а сейчас запишем форму
лу для математического маятника, и 
вы поймете красоту первой записи. 
Сделали? Видите, какой красивый, 
остроумный напрашивается вывод?

Задачи, задачи, какие вы трудные.
Олин из учеников школы расска

зывает:
—  В воскресенье утром сел поду

мать над одной задачкой. Встал из- 
за стола уже к вечеру. А все-таки 
решил!

И звучит в голосе не сожаление 
о времени, проведенном за столом, а 
удовлетворение: разобрался, решил. 
А ведь ему и отметку не поставят. 
Решал для себя.

И лекторы, проводящие занятия в 
школе юных физиков, и ее дирек
тор. ассистент кафедры эксперимен
тальной физики Нонна Викторовна 
Гольдштейн —  люди очень занятые.

Лекции, интенсивные научные ис
следования. прием экзаменов и за
четов. руководство работами млад
ших товарищей, общественные на
грузки. семьи. Н надо ли говорить, 
что за работу в физической школе 
никто из них не получает ни ко
пейки.

Не могут похвастать избытком

свободного времени и школьники: 
все-таки выпускной класс! Но те, 
кто решил посвятить свое будущее 
физике, с удовольствием посещают 
занятия школы. «Это наш хлеб»,—  
говорят ребята.

Школа расширяет, углубляет зна
ния, обновляет их (ведь при реше
нии задач постоянно надо возвра
щаться к материалу, пройденному 
еще в 6-м  классе). Однако не толь
ко это привлекает ребят.

—  Мы привыкли к одному препо
давателю, его методу объяснения и 
опроса, а сейчас слушаем этот же 
материал в изложении аовых лек
торов. Они делают акцент па другое, 
объясняя, идут от иных исходных 
данных, это приучает нас мыслить, 
анализировать. Своеобразная методи
ка преподавания —  лекция плюс 
практическое занятие —  ближе к 
вузовской системе, вводит нас поч
ти в студенческую обстановку. По
ка это просто приятно —  чувство
вать себя взрослее, а потом, когда 
мы станем студентами, нам легче 
будет привыкать к новым требова
ниям.

Как знать, может быть, сегод
няшние слушатели физической шко
лы впишут когда-нибудь новую 
строку в какой-либо раздел науки. 
И если случится так. это будет 
лучшей наградой сегодняшним их 
учителям.

Будущее физической школы? Вот 
как оно рисуется Марии Александ
ровне Болыпаниной. Ребят надо зна
комить с настоящей физикой, то 
есть расширить, углубить и услож
нить школьную программу. И «по
казывать настоящую физику» надо 
не только выпускникам, а школьни
кам 8 -х  и 9 -х  классов тоже. Но 
чтобы справиться с этой задачей, 
надо объединить усилия всех физи
ков города, создать общегородскую 
школу. Одним словом, в мае Мария 
Александровна уже будет состав
лять новую программу —  програм
му повышенного тина для физиче
ской школы старшеклассников Том
ска.

Г. АНДРЕЕВА.

М А Г А З И Н Ы  Н А  К О Л Е С А Х
Работника потребкоо

перации Шегарского рай- 
. она стала больше оде- 

>ят* внимания укрепле
нию материальной базы 
юрговых предприятий, 
■иире использовать про
грессивные формы а ме
тоды торговли.

В 1964 года в районе 
было реконструирована 
галька сельских ма
газина. • прошлом — че

тыре. Построено вновь о 
отремонтировано восемь 
магазинов. В них оста
новлено местное водяное 
отопление.

Райпотребсоюз распо
лагает четырьмя авто
лавками, которые еже
дневно, согласно графи- 
ку, обслуживают все на
селенные понкты райо
на. а летом чаете выезжв- 
**Т но нолевые стоны -

работникам животновод
ства. Покупатель может 
сделать заявку на нуж
ную ему вещь, ее доста
вят быстро.

В 1965 году через авто
лавки продано товаров 
более чем на 150 тысяч 
рублей. 23 магазина при
нимают заказы покупа
телей, 17 торгуют това
рами с южного ассорти
мента

Организован транзит
ный завоз товаров со 
складов облпотребсоюза 
непосредственно в мага
зины и склады сельпо.

Значительно лучше, в 
более широком ассорти
менте организована про
дажа товаров в кредит.

В целом по района 
план товарооборота за 
год выполнен но 103.8 
пооиента. Ф. ЛУКИН

Н е  подкачали . . .
Открытое письмо главного инженера Асиновского 

' леспромхоза J1. И. КУЛАЖЕНКО ди ре ктору 
этого предприятия И. К. МЕРК У ШЕБУ

Дорогой мой Иван Карпович! 
Бьет челом ваш и. о. Сообщаю, что 
за ваше отсутствие в леспромхозе 
все в порядке. Так что не беспо
койтесь и повышайте свой теоре
тический уровень на курсах, а мы 
тут не подкачаем.

Вот написал это слово я вспом
нил об одном эпизоде: действи
тельно, не подкачали. Не подкача
ли... воды.

— Причем тут вода? — спроси
те вы.

Да, случилось маленькое ЧП, 
так себе, пустяки. Расскажу, од
нако, по порядку.

В Копыловке загорелось мото- 
возное депо. Представьте себе, 
прямо днем. Это было столь не
ожиданно, что, признаться, расте
рялись. Хотел было срочно прове
сти совещание о мерах по соблю
дению правил противопожарной 
безопасности, но, говорят, надо 
тушить пожар.

Я уже хотел было дать коман
ду: бросить па ликвидацию очага 
пожарную машину, но вспомнил, 
что на ней отправил по некоторым 
поручениям инженера по технике 
безопасности в соседний поселок.

Машины, стало быть, не было. 
Полчаса искали мотопомпу. По- 
чему-то она оказалась в бане. С

трудом наладили ее. Но опять не 
везет. К реке не подойдешь — сне
гу по пояс.

Второй пожарной машиной вос
пользоваться не пришлось. Она 
ведь еще при вас поломана была.

Хотели вывезти из депо маши
ны. Но у дверей монолитно стоял 
неисправный мотовоз. Он так 
вмерз, что сдвинуть с места не 
смогли.

...Все в депо сгорело. Остались 
одни угольки. И подумать только! 
Пожар начался из-за пустяка: не
исправной системы зажигания од
ного мотовоза, от искорки.

Как вы помните, в депо было 
разлито много горючего. На эту 
мелочь у нас не принято было об- 
ращать внимания, а оно вон как1 
обернулось! Ушербик 18.499 руб
лей. Ничего, спишем.

Построим новое депо. Нам не 
впервой. Помните, как у нас сго
рела баня, затем пилорама и так
же депо с техникой в Большой 
Юксе. Опыт кое-какой накопили.

А пока все тихо, мирно. Так что 
не вздумайте расстраиваться. Что 
сгорело, то не сгниет.

Копию возможного письма сня
ли:

Л. КЛЕПЦОВ,
С. АНГАРИН.

« В Е Л И К И Й  С П О Р
В сентябре прошлого года, по

сле того, как руководителей СУ-13 
усовестили по телевизору, стали 
они ремонтировать дорогу по ули- 
пам Степана Разина и Алтайской 
в Томске. Жители, конечно, обра
довались.

Но строители преподнесли им 
новый сюрприз: сломали водопро
водную колонку. Началась зима, и 
вода в колонке замерзла. Вот тут- 
то и начался «великий спор». 
Жильцы этого района обратились 
к руководителям Томского управ
ления водопровода и канализа-

»

пионного хозяйства, а те говорят:
—- С какой стати мы будем этим 

заниматься? Пусть расхлебывает 
кашу СУ-13.

А руководители СУ говорят:
— Вот еще! Не наше дело.
Пока идет «великий спор» пред

ставителей двух ведомств, жители 
совершают походы за водой за не
сколько кварталов.

Может, найдется инстанция, ко
торая приведет высокопереговари- 
вающиеся стороны к согласию’

С. СЕРГЕЕВ.

О  Т  О  О  б  В  И е я  и е

В 1958 году в адрес отдела ка п и та л ь н о го  строительства Том ского 
го ри сп ол ком а  пр иб ы л  разб орны й  мост, пред назначенны й  для строи 
тельства через р е ку  У  ш а й ку . 12 секц и й  весом о кол о  100 тон н  бы ли 
в ы гр у ж е н ы  на прирельсовом  складе Т ом ского  ш п алоп ро пи то чн ого  
завода-

Таи они и лежат до си х  пор, рж а вею т. Х озяин моста теперь уж е  
д р уго й  областное упр авле ни е  строительства  и ремонта автодо
рог. В наш ей газете об этом  к а к -т о  у ж е  писали , о т кл и ка л ся  на бес
хозяй ствен но сть  ж у р н а л  «К р окод ил » . Но, к а к  видно, необходимо еще 
раз н апо м ни ть , что  народное добро надо беречь.

Фото Ф ХягтЬин.евтгаа-

ИЗВЕЩЕНИЕ
1 марта с. г., в 6 часов вече

ра, в помещения областного 
лектория (пр. им. Ленина. 75) 
состоится публичная лекция иа 
тему: «Итальянское кино сего
дня» Лектоо — Неценно Т. А

I г Ленинград).
Билеты продаются в кассе об* 

пястного лектория.

Зам. редактора 
Е. М. Ш А Т О Х И Н .

«О Д Е Ж Д А » АЛМАЗА 
СТАЛА ДОБРОТНЕЙ

Долговечность службе алмаз
ных инструментов зависит от то
го, э какой связке —■ «одежде»  
они овботают. Д о  ем* пор для 
этих целей использовались синте
тическая смола, металлы и кера
мика.

Сотрудник» Института проблем 
материаловедения Академии наук 
Украины установили, что д об р от 
ную оправу лучше всего полу
чать на металлической основе, 
сп особом  порош ковой метал
лургии. Отличный результат, в 
частности, дали опыты е оловяни- 
стой бронзой, получаемой при 
спекании порош ков меди и оло
ва. Это надежная связка алмазно
го инструмента. Ученые разрабо
тали технологию прокатки такого 
инструмента в виде кругов и 
лент, которая оказалась намного 
экономичнее, чем применявший
ся д о  сих пор сп особ  прессова
ния.

ПИСТОЛЕ Т... 
РЕЖЕТ КАМЕНЬ

Реактивный листолет, «стреляю
щий» струей пламени из бемзО' 
воздушной смеси, оказался отлич
ным инструментом для обработ
ки плит облицовочного камня-те- 
шенита

Сотрудники Института горной 
механики, разработки м есторож 
дений и физики взрыва Акаде
мии чаук Tpv3HH совместно со 
специалистами Харьковского
авиационного институте оазрабо- 
тали эти своеобразны е пистолеты 
и предоставили их рабочим круп
нейшего камнепобывающ его
предприятия республики. В ре
зультате производительность гру 
да здесь возооспа в семь раз.

Новшество экономит более 
21 тысаиг оублей ча каждой ты
сяче квадратных метров обр а бо 
танные плит. (Т АСС).

ХОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
1 п а р та  — «Тети и дяди».
2 м арта —  «М адридская сталь».
Начало е 19 чае. 30 мин. вечера.
Т м арта
ПРАЗДН И ЧН Ы Й  ВЕЧЕР ОТДЫХА 

Концерт.
Л ауреат В сеарм ейско го  емотра. н а 

родны й  сам одеятельны й ансамбль 
песни  и  ганца  С и би рско го  военного 
о к р у га  пр и  Т ом ском  Доме оф ицеров.

В а н т р а кт а х  i- по  о ко н ч а н и и  — 
танцы .

И грает эстрадны й  о р ке стр .
Начало в 8 чае. вечера.
О ткр ы та  предварительная продажа 

билетов.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М, ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Это безум ны й, 
безум н ы й  безум ны й , безум ны й 
мир» (две аерии) —  9, 12. 15,
18. 21. Ф ильм  для взрослы х. 
М алый зал — «В ернись, Беата1»
—  9, 10-5а, 12-50, 14-45, 16-40.
18-35 20-30. 22-25. Ф ильм  для
взрослы х.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Остров 
М ангуст» , «Л есные голоса», «Край 
кам ен н ы х  цветов», «О ткры тие 
под сказы вает п р ир од а»— 10. 12-10.
14- 20, 16-30 18-40. 20-50. «М ар
тирос Сарьян» — 11-05, 13-15
15- 25 17-35. 19-45. 21-55.

«ОКТЯБРЬ*
Голубой зал — «Это безум ны й 
безум ны й , безум ны й , безум ны й 
мир» (две шерии) —  12, 15, 18.
21. Для детей —  «Саванна 
д ж ун гл и »  — 9-10. 10-40.
Зеленый зал — «Это безум ны й, 
безум ны й , б езум ны й . безум ны й 
мир» (две верни) — 9-30. 12-30
15-30 18-30. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Ограбление поч 
тового поезда» — 9-40. 11-30.
13-20. 15-10. 17. 18-50. 20-40
22-25. Ф ил ьм  для взровлы х. 
Малый зал — «В ернись, Беата!»
— 11-30. 13-20. 15-10. 17. 18*50
20- 40. 2 2-25. Ф ил ьм  для взров
л ы х
Для детей — «Горящ ий кам ень»
—  9-20 10-25.

«ПИОНЕР*
— «Алеша П тицы н  вырабаты вает
характер»  — 9-10. 10-40, 12-10
13-40. 15-10. «О бы кновенны й фа
ш изм » '- з е  еерий) — 16-40, 19-10
21- 40

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК. 1 марта

18.30. «Планы партии  — дум ы  на
родные». Вееепа секре та ря  Т ом ского  
облавтного ком итета  КПСС, делегата 
X X III съезда А. И. Кузнецова. 18.50 
«Песни родной стороны ». Концерт. 
19 10 «Каи в ас о б сл уж и ваю т!»  19.40 
Экран — ш ко л ь н и ка м  20.40 Нововти
21.00. «И тальянское ки н о  сегодня» 
А втор и ведущ ий обозрение Т. А. Не- 
цен ко  (Л енинград).

■11тп1щ||цщ ц ц т щ ц||п|«птищ ||ци»11|тм1птпчччм|ичщччч111г|ип1тч1ч^

ШТАПЕЛЬНОЕ 
ПОЛОТНО

Красивая, разнообраз
ная по рисункам и рас
цветкам, практичная, 
недорогая ткань.

Эт о изящное повсе
дневное платье, сара
фан. нарядный халат, 
модная мужская рубаш
ка.

Розничные торгующие 
организации! На оптовых 
базах „Ростекстильтор- 
га"— большой выбор шта- 

| пельного полотна.
„Ростекстильторг- 

5 Министерства торговли РСФСР.
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Типографии М« 2 «Красное зна

мя* требуются на постоянную ра
боту брошюровщик, курьер-убор- 
щипа.

Обращаться: г. Томск, проспект 
вмени Ленина, 66.

Заводу «Металлист* требуют
ся экономист, жестянщик, глав
ный инженер, слесари-инструмен- 
тальпшки.

Обращаться: г. Томск 26, улица 
Розы Люксембург, 121, отдел 
кадров. 2— 1

Томский мелькомбинат пригла
шает на работу потешника маши
ниста тепловоза, шоферов, путе
вых рабочих, стрелочников, соста
вителей, рабочих е цехи, уборщиц, 
грузчиков (мужчин а женщин), 
охранников, плотников и столяра.

Одиноким предоставляется бла
гоустроенное общежитие.

Обращаться г. Томск, улица 
Мельничная, 40, отдел кадров.

2 — 1

^□пппппоаппооопопаапапопопппппопоооопппппппапппппппппаапопппппоаоааапаа
□ аа □
□ Во всех ателье комбината «Художественный труд», кроме g 
а аопшва новой одежды, производятся ремонт и перелицовка лю- g 
В бой одежды для населения, а также для предприятий ремонт g
□ всех видов спецодежды по безналичному расчету. §

В ателье J&N& 1, 2. 3. 7 производятся подборка воротников g
□ и любой ремонт и реставрация меховых изделий (кроме овчин- g
□ но-шубных). . g
|  АДРЕСА АТЕЛЬЕ: В
g Ателье M l — проспект имени Ленина, 141, телефон g 
g М 36-79. „ В
g Ателье М 2 — Соляная площадь, 3, телефон № 28-50.
g Ателье М 3 — переулок Кооперативный. 10, телефон g 
|  М 43-22. §
g Ателье М 4 — поселок психобольницы. g
g Ателье М 5—улица Железнодорожная, 3. телефон М 43-51. □ 
g Ателье М б — переулок Восточный, 4. телефон М 59-95. g 
g Ателье М 7 — Набережная реки Ушайки, 12, телефон □ 
g М 30-74. g
□ Ателье М 8 — площадь имени В. И. Ленина (центральный g
|  Ателье М 9 — улица Бердская, 23, телефон М 70-231. §
g Ателье М П  — улица Лебедева, 104. телефон № 61-01 □
□ (просить ателье). g
□ g
азвопппппопоопппппаопапвпооовввовооаопапоовпоопппопапопоппвапоооппппоопх

Автомотоклуб ДОСААФ ПРО
ИЗВОДИТ НАБОР слушателей по 
переподготовке шоферов на 1-й и 
2-й классы.

Обраш гтся: г, Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 140, телефо
ны 23-52, 48-53, с 16 до 19 час.

Здесь же требуется счетовод- 
кассир. 2— 1

На постоянную работу срочно 
требуются: электромонтеры в це
хи, слесари-инструментальщики, 
фрезеровщики, слесари-ремонтни
ки, расточник, технологи цеха, 
производственные мастера, убор
щики производственных помеще
ний.

Обращаться! г. Томск 12, улица 
Чуйская, 25, отдел кадров. 3 — 1

Ремонтно-строительный участок 
управления торговли купит два 
котла площадью нагрева 12 кв. м.

Здесь же требуются на посто
янную па бот v: каменщики. шту
катуры-маляры, плотники, электро
монтеры. слесари сантехники.

Обращаться- г. Томск 1, переу
лок Сакко, 4, телефон 55-11. 3 — 2

Инспекция rocrTiaxa Томского 
района приглашает ве работу уча
сткового инспектора и  агентов.

Обращайся- i. Томск 2, про
спект имени Фрднзе, 59, телефон 
72-743. 2— 1

Областному управлению топлив
ной промышленности требуются 
на работу: бухгалтеры, инженеры, 
техники, технологи лесозаготовок 
и механик лесозаготовительных 
предприятий для работы в управ
лении и в районах области.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Ватенькова, 3, комната 66. 2 — 1

Томскому областному производ
ственному управлению по заго
товкам молока и молочной про
мышленности срочно требуются 
бухгалтеры на самостоятельный 
баланс для работы в районах об
ласти и бухгалтер-ревизор для ра
боты в управлении.

Обращаться» г. Томск, улица 
Казанская, 36. телефон 44-31.

2 — 1

Коллектив учащихся, препо
давателей, рабочих и служа
щих Томского приборострои
тельного техникума с прискор
бием извещает о смерти старей
шего преподавателя

КРАВЧЕНКО 
Петра Федоровича 

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Коллектив Томского гастро- 
номторга, магазины торга с 
прискорбием извещают р смер
ти директора магазина № 2 Га- 
стоономторгэ

Г У Ж В А
Любови Михайловны

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойной.

Вынос тела состоится 2 мар
та, в 4 часа дня, из квартиры 
покойной (г. Томск, пер. До
рожный, 44).

Родные я близкие извещают 
о смерти

К И Р Е Е В А
Николая Афанасьевича.

Строительному управлению 
№  11 треста «Томскстрой» на по
стоянную работу требуются: ка
менщики, штукатуры и разнорабо
чие.

Оплата труда сдельно-премиаль
ная

Принятые на работу обеспечива
ются жилой площадью в порядке 
очереди.

Обращаться: г. Томск, улица
Шевченко, 32, телефон 58-63

3 - 1
Сибирскому физико-техническо

му институту на постоянную рабо
ту требуются: прораб, шоферы 1-го 
и 2-го классов, автомеханики, авто
слесари.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революция, 1. с  3 до 5 час. вече
ра. 2 — 1

г, Гомси 50, типограф ия № 2 « кр а с 
ное знамя».

К300155. Заказ ЫЬ 720.
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